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Rapport du directeur 2014-2015 
 
 

"La compréhension est le plus grand cadeau qu’un être humain  
puisse faire à un autre". 

 Christine Orban 
 
"A tous les niveaux de nos relations humaines – politiques, sociales, 
communautaires, religieuses – les situations concrètes sont souvent si 
complexes qu’il n’est pas facile de choisir avec certitude la route à suivre, ou 
les personnes à qui accorder sa confiance. Il y a pourtant un choix que l’on 
peut toujours, en toute circonstance, décider sans crainte de se tromper : 
choisir d’observer plutôt que d’épier, de s’affirmer plutôt que de s’imposer, de 
s’étonner plutôt que de ricaner, de s’attrister plutôt que de se scandaliser, de 
prier plutôt que de condamner ; et, sans doute, tout le monde s’en trouvera 
mieux. 
     Mgr Benoît Vouilloz, prévôt du Grand-Saint-Bernard 
     (texte tiré du Nouvelliste du 31 décembre 2003) 
 
 
Durant l’année scolaire 2014-2015, 197 élèves ont fréquenté notre école, soit 1 de moins que 
l’année 2013-2014. Ceux-ci étaient répartis dans 9 classes de base. 22 enseignants étaient 
présents dont 2 nouvelles enseignantes à temps partiel : Nicole Darbellay pour le soutien aux 
élèves allophones et Julie Cacheiro, engagée par le CPHV (Centre pour élèves handicapés de la 
vue). Douze maîtres assuraient la responsabilité du titulariat pour 10 groupes de français et 2 
groupes de maths. 
 
40ème anniversaire et inauguration des rénovations   
Notre école a fêté cette année ses quarante ans depuis l’entrée dans les bâtiments actuels et a 

inauguré les rénovations de ses infrastructures. 
 Afin de marquer cet événement, trois soirées portes 
ouvertes ont été organisées le vendredi 17, le lundi 20 et le 
mardi 21 octobre 2014. Plus de 500 personnes ont visité les 
bâtiments en y découvrant dans différents lieux une 
exposition de travaux d’élèves, d’anciennes photographies 
de classes ainsi que 
des clichés de la 
rénovation, des 

moyens d’enseignement, des vidéos (productions d’élèves en 
arts visuels, clip de spectacles de 3ème année et de la filière 
Sports-Arts-Formation) et des diaporamas sur les camps 
d’automne.  
Le mardi 21 octobre, entre 16 et 18 heures, lors de la soirée 
portes ouvertes, les visiteurs ont eu l’occasion d’assister à 
différents cours (anglais, allemand, français, musique, sciences, maths, arts visuels, éducation 
physique, condition physique sport-étude, économie familiale, travaux manuels) donnés aux élèves 
par les enseignants. 
Vous découvrirez dans les pages qui vont suivre « un spécial 40ème » avec  les différents discours 
de la partie officielle. 
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Spectacle des 3CO : « 40 ans, hiver ou printemps ? » 
Du mercredi 6 au mardi 12 mai, le souper spectacle des 58 élèves de 3ème année, emmenés par 
leurs titulaires Emilie Rausis, Youri Silian, Christophe Tacchini et Christian Grégoire, a connu un 
véritable succès lors des cinq soirées proposées avec 1280 
billets vendus. Les maîtres engagés dans ce projet n’ont pas 
ménagé leur énergie, leur patience et leur talent : 
- les titulaires ainsi que Line Lattion, Carole Vernay 
Grossrieder, Benoît Perraudin et Josué Lovey à la mise en 
scène 
- Youri Silian, auteur de la pièce pour la 12ème année 
consécutive 
- René Darbellay, jeune retraité actif, concepteur des décors 
- Sophie Vernay, pianiste et responsable des chanteurs en 
collaboration avec Jonas Frossard et Matthieu Bender 
- Thierry Bobillier, responsable image, son et lumière pour un 
défi de taille 
- Anita Yule, responsable de l’intendance, aidée dans sa tâche 
par Benoît Perraudin 
- Gilles Bolis et Matthieu Bender, responsables de la billetterie 
- Didier Buisson, responsable de la cuisine. 
Des remerciements à toutes les personnes qui ont gravité 
autour de ce projet de spectacle et des félicitations aux élèves 
qui nous ont procuré de l’émotion. 
Tous ces élèves accompagnés de 6 maîtres sont allés à Paris du jeudi 4 au dimanche 7 juin. 
 
Projet Rome 2015 
Du vendredi 27 mars au mercredi 1er avril (week-end des 
Rameaux), 55 élèves ont participé à un voyage spirituel et 
culturel à Rome. Ce projet a été présenté aux élèves en 
septembre et aux parents en octobre 2014. Anita Yule, Sophie 
Vernay, Marika Fellay, Christian Grégoire et Josué Lovey ont 
accompagné la préparation et la réalisation de cette aventure 
qui restera sans doute gravée dans les mémoires de tous. M. 
le Curé Jean-Michel Girard et Casimir Gabioud, animateur 
pastoral ont également participé activement à ce voyage. 
Nous les remercions vivement pour leur engagement auprès 
des jeunes. 
 
Reconnaissance et remerciements 
Au terme de cette année scolaire 2014-2015, je remercie tous les professeurs pour leur travail de 
qualité au service de nos jeunes, leur patience, leur dévouement et leur engagement dans les 
différentes activités et responsabilités au sein de l’école. 
Un merci spécial à Jean-François Bobillier, professeur de musique, qui nous quitte après 8 ans 
d’activité au service de l’ERVEO. A l’avenir, il a décidé de ne travailler que sur un seul site, le CO 
de Martigny. Nous lui souhaitons plein succès pour la suite de sa carrière professionnelle. 
 
Un merci particulier : 

- à la commission scolaire régionale, par son président M. Joël Di Natale, ainsi qu’à tous les 
membres pour l’intérêt qu’ils portent à la formation de notre jeunesse et le souci qu’ils ont 
de mettre à disposition de l’école les moyens nécessaires à son bon fonctionnement. 

- aux parents pour leur soutien et leur collaboration tout au long de l’année 
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- aux élèves qui, dans une très grande majorité, ont manifesté des attitudes et des 
comportements responsables  

- à mon adjointe de direction, Sophie Vernay, pour sa collaboration attentive, efficace et 
précieuse 

- au conseiller en orientation Lionel Jacquier pour son écoute et ses conseils prodigués aux 
élèves 

- aux maîtres qui ont participé au projet d’animation spirituelle et culturelle Rome 2015 

- aux maîtres faisant partie du groupe rapport annuel pour leur travail apprécié 
- à la médiatrice Marika Fellay, au médiateur Gilles Bolis et à l’équipe de médiation pour avoir 

proposé le thème de l’année « Etre (s) responsables » 
- à Marie-Louise Del Sordo pour l’animation de l’aumônerie du mardi 
- à l’infirmière scolaire Maud Taramarcaz pour sa présence mensuelle à l’écoute des élèves 
- aux maîtres responsables de l’échange linguistique  
- aux membres du comité de l’ASAFO (Association Sport-Arts-Formation) pour la gestion du 

concept et aux coordinateurs pour le suivi des sportifs et des artistes 
- à la nouvelle secrétaire Isabelle Di Natale  
- au cuisinier et concierge Didier Buisson et à son épouse pour la qualité du travail ainsi 

qu’au personnel de service à la cuisine et au nettoyage. Un clin d’œil à Monique Abelenda 
qui nous quitte après deux ans et demi au service des élèves durant le repas de midi. 
 

Je témoigne également ma reconnaissance à toutes les personnes qui, de près ou de loin, 
contribuent par leur soutien et leur conseil au bon fonctionnement de notre établissement :  
- à M. le Conseiller d’Etat Oskar Freysinger, Chef du Département de la Formation et de la 

Sécurité 
- à M. Jean-Marie Cleusix, chef du Service de l’Enseignement et à ses collaborateurs, M. Michel 

Beytrison, Mme Ariane Doyen, M. Pierre Antille et M. Pascal Mabillard 
- à M. Alexandre Hasler, nouvel inspecteur de l’arrondissement II  
- à M. Vincent Ebenegger, président de la commission Sport-Arts-Formation 
- à M. Jean-François Thétaz, président de l'assemblée générale 
- aux autorités communales de Bourg-St-Pierre, Liddes, Orsières et Sembrancher 
- à M. Maurice Thétaz, architecte 
- à Mme Véronique Laterza, directrice des écoles primaires d’Orsières pour l’étroite collaboration 

dans la mise en place de la direction généralisée  
- à Mme Sonja Pillet, MM. Michel Délitroz et Guy Dayer de l'office de l'enseignement spécialisé 
- à Mme Martine Gay Des Combes Rosset, nouvelle coordinatrice du CPS (Centre Pédagogique 

Spécialisé de Martigny) 

- à Mme Sylvie Nicole-Dirac, psychologue pour le CPS et responsable du CDTEA (Centre pour le 
Développement et la Thérapie de l’Enfant et de l’Adolescent) de Martigny 

J’adresse un merci tout particulier à M. Pierre-Marie Gabioud, 

notre inspecteur depuis 2009 qui a  pris sa retraite le 31 

décembre 2014. Très à l’écoute, humain, soucieux de trouver 

les meilleures solutions pour les élèves et les enseignants, M. 

Gabioud a su se faire respecter et apprécier par le corps 

professoral et la direction durant son mandat. Nous lui 

souhaitons une heureuse retraite. 

 

Nous souhaitons la bienvenue à M. Alexandre Hasler, nouvel inspecteur pour l’arrondissement II 

(Saint-Maurice, Bagnes et Entremont). 

 

 Jean-Michel Tornay - Juin 2015 
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Structures administratives 
 

A/ Assemblée générale des 4 communes (Conseil d’administration) 

 Président M. Jean-François Thétaz Orsières 
 Membres M. Gilbert Tornare Bourg-St-Pierre 
  M. Stève Lattion Liddes 
  Mme Françoise Dorsaz-Darbellay  Liddes 
  M. Bernard Giovanola Sembrancher 
  M. Eric Voutaz Sembrancher 
  M. Yvan Laterza Orsières 
  M. Olivier Aubin Orsières (démission le 31.12.2014) 
  M. Jean-Claude Duay Orsières 
  Mme Gervaise Marquis Orsières (entrée en fonction le 25.02.15) 
 Secrétaire M. Jean-Michel Tornay Directeur 
 
B/ Commission scolaire régionale 
 Président M. Joël Di Natale Orsières 
 Vice-présidente Mme Nancy Gay Bourg-St-Pierre 
 Secrétaire Mme Roxane Darbellay Liddes 
 Membres Mme Marie-Madeleine Voutaz Sembrancher 
  M. Urbain Gaillard Orsières 
  M. Didier Jacquemettaz Orsières 
 
C/ Administration interne 
 Direction : M. Jean-Michel Tornay 
 Adjointe à la direction : Mme Sophie Vernay 
 Comptabilité : M. Ferdinand Rausis 
 Secrétariat : Mme Isabelle Di Natale 
 Conciergerie  -  Cuisine : M. Didier Buisson 
 Inspecteur de l'arrondissement II :   M. Pierre-Marie Gabioud  

 (démission le 31.12.14) 
   M. Alexandre Hasler  
   (entrée en fonction le 23.03.15) 
 Conseiller en orientation professionnelle : M. Lionel Jacquier 

 

En quelques chiffres… 
- Nombre d’élèves 

197 élèves sont entrés au cycle d’orientation d’Orsières en août 2014 (1 de moins que l’année 

précédente). 

Il y avait 98 filles et 99 garçons. 

- Pensionnaires 

133 (107 du CO, 26 du primaire) élèves et 4 maîtres mangeaient 4 fois par semaine  

(6 de plus que l’année précédente). 

- Répartition des élèves 

 1CO : 62 3 classes de base et classes avec niveaux 

 2CO : 75 3 classes de base et classes avec niveaux 

 3CO : 60 3 classes de base et classes avec niveaux 

- Structure sport-arts-formation : 42 élèves (34 sportifs - 8 musiciens) 
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Effectifs selon les niveaux  

 
 

EFFECTIFS 2 niv  I 2 niv  II niv diff 

1 CO 
nouveau CO 

62 
30 26 6 

48 % 42 % 10 % 

 
 

EFFECTIFS 4 niv  I 4 niv  II niv diff 

2 CO 
nouveau CO 

75 
35 18 22 

47 % 24 % 29 % 

 EFFECTIFS 4 niv  I 4 niv  II niv diff 

3 CO 
nouveau CO 

60 
17 21 22 

28 % 35 % 37 % 

     

TOTAL 197 
82 65 50 

42 % 33 % 25 % 

 

Effectifs des groupes par niveaux en % 

 
 

FR     
niv   I 

FR     
niv  II 

ALL    
niv I 

ALL   
niv II 

MA     
niv I 

MA     
niv II 

SCI    
niv I 

SCI    
niv II 

1 CO 52 % 48 % - - 55 % 45 % - - 

2 CO 67 % 33 % 59% 41 % 59 % 41 % 67 % 33 % 

3 CO 50 % 50 % 42 % 58 % 42 % 58 % 38 % 62 % 

 
Rentrée 2014/2015 : admissions en niv. 1 selon décision des parents ou des maîtres 

(concerne les élèves qui avaient 4.8 ou 4.9 à la fin de 6e primaire) 
français :      sur 62 élèves, 10 étaient concernés ; 3 ont été placés en niv I 
mathématiques : sur 62 élèves, 3 étaient concernés ; 2 ont été placés en niv I 
 

- Transferts en cours d’année (au 31 mars 2015) 
 

BRANCHES 1 CO 2 CO 3 CO TOTAL 

Français vers Niv I     

Français vers Niv II   1 1 

Allemand vers Niv I     

Allemand vers Niv II  2  2 

Sciences vers Niv I  1  1 

Sciences vers Niv II     

Mathématiques vers Niv I 1 1  2 

Mathématiques vers NivII 1 1 2 4 

Programme adapté     

TOTAL 2 5 3 10 
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Evolution des entrées en 1ère année (en %) 

Année FRA niv I FRA niv II ALL niv I ALL niv II MATH niv I MATH niv II 

1992/93 54 46 48 39 54 46 

1993/94 47 51 46 42 52 46 

1994/95 51 49 45 43 57 43 

1995/96 50 50 43 52 55 45 

1996/97 53 47 57 31 57 43 

1997/98 50 50 48 45 53 47 

1998/99 50 50 48 40 27 43 

1999/00 50 50 54 28 56 44 

2000/01 49 48 52 36 49 48 

2001/02 54 46 50 41 57 43 

2002/03 53 47 46 47 52 48 

2003/04 62 38 58 42 58 42 

2004/05 651 35 571 43 651 35 

2005/06 532 47 472 53 542 46 

2006/07 49 51 50 50 50 50 

2007/08 631 37 601 40 631 37 

2008/09 59 41 53 47 65 35 

2009/10 543 46 50 503 603 40 

2010/11 60 40 60 40 62 38 

2011/12 602 40 - - 632 37 

2012/13 54 46 - - 46 54 

2013/14 69 31 - - 56 44 

2014/15 52 48 - - 55 45 

1 avec 2 élèves différents intégrés    2 avec 1 élève différent intégré   3 avec 4 élèves différents intégrés 

Effectifs des élèves par commune 
 2008/09 2009/10 2010/11 2011/12 2012/13 2013/14 2014/15 

Bourg-St-Pierre 8 9 6 6 5 7 8 

Liddes 33 28 26 23 26 25 30 

Orsières 122 105 97 84 86 102 99 

Sembrancher 36 30 25 25 29 36 35 

Bagnes 6 8 9 12 18 16 12 

Bovernier 6 6 5  1 1 2 

Martigny 4 5 5 4 3 2 3 

Martigny-Croix    1 2 1  

Trient 1 1    1 1 

Fully  6 7 2 1 4 4 

Salvan 1 1 1 1    

Vollèges 1 1 2     

Nendaz   1     

Bex   1 1 1   

Finhaut    1 1 1  

Sierre    2    

Charrat    1 1   

Vernayaz    1 1 1  

Hermance      1 1 

Riddes       2 

TOTAL 218 200 185 164 175 198 197 
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Mémento de l’année scolaire 2014/2015 
 
 
Août 
 
4 Réunion avec le caissier 
5 Réunion avec l’adjointe du CO et la secrétaire 
 Réunion comité ASAFO (Association Sport-Arts-Formation Orsières) 
6 Réunion avec le concierge-cuisinier : remplacement de Didier Buisson, 

accidenté, par Christiane Lovisa 
11 Livraison du matériel de la CECAME 
12 Réunion avec la directrice de l’école primaire et l’adjointe du CO 

Réunion avec les enseignantes d’appui : organisation de l’API 14-15 (appui 
pédagogique intégré) 

 Séance d’information : rentrée scolaire 2014-2015 avec le chef du département au collège 
des Creusets à Sion  

14 Réunion de préparation pour les maîtres : année scolaire placée sous le thème « Etre(s) 
responsables » - présentation de la direction généralisée par le président de la CS ERVEO 

 Réunion de la commission scolaire – visite des travaux de rénovation des aménagements 
extérieurs 

18 Rentrée scolaire avec la présence de M. le curé Jean-Michel Girard 
 Rencontre de l’équipe de cuisine ad’hoc 
 Réunion des maîtres : suite de la séance du jeudi 14 août 
20  Réunion avec l’enseignante de soutien pédagogique non permanent 
 Réunion du groupe activités chorales et culturelles 
21  Réunion avec l’architecte                                                          
22 Réunion avec l’architecte et l’entreprise Hobbyland 
 Matériel à la CECAME à Sion 
25 Ouverture de la bibliothèque aux pensionnaires 
26  Réunion avec le concierge 
 Réunion avec les maîtres de 1CO, 2CO et 3CO : présentation de l'API (appui pédagogique 

intégré) 
28 Départ de la course pédestre Orsières-Champex-Chamonix : présence de l’école afin 

d’encourager les 1200 participants   
 Réunion avec l’adjointe 
 Réunion avec l’infirmière scolaire 
29 Réunion avec le président de l’assemblée générale : travaux de rénovation 
 
 
Septembre 
  
1 Réunion avec le concierge : 40ème  

Réunion avec l’architecte et l’entreprise Carron 
 Réunion avec les maîtres de 3CO : préparation du camp-retraite 
2  Réunion avec les enseignantes d’AI 

Réunion avec les maîtres ne participant pas au camp 1CO et 3CO : remplacements 
 Réunion avec la directrice de l’école primaire 
 Réunion avec les maîtres de 1CO : préparation du camp-retraite  
3 Photographe à l'école pour les maîtres et les élèves 
4 Réunion avec l’adjointe 

Réunion des directions de l’arrondissement II avec l’inspecteur à Saint-Maurice 
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8 Présentation des échanges linguistiques aux élèves de 1CO et 3CO par Mme Sandra 
Schneider 

 Réunion avec la directrice de l’école primaire : cahier des charges de la direction 
généralisée 

 Séance d’information PER, enseignement spécialisé 
Réunion des parents de 1CO et 3CO : présentation du camp d’automne – présentation de 
l’orientation progressive en 1CO - rencontre avec les titulaires 
Réunion des parents de 2CO : rencontre avec les titulaires 

9 Présentation de la santé scolaire aux élèves de 1CO1 par Maud Taramarcaz et Hélène 
Besson, infirmières scolaires et bilan de santé (vue, audition, poids, taille) 

9-10 Réunion des écoles avec label Swiss Olympic à Ittigen  
11 Réunion avec l’adjointe 
 Réunion avec l’architecte : terrain multisports 
 Révision des comptes de la CROTCES (Conférence ROmande et Tessinoise des Chefs 

d'Etablissements Secondaires) à Vex 
 Réunion de la CODICOVAR et du service de l’enseignement à Vex 

Réunion avec le président de la commission scolaire ERVEO, le président de la commission 
scolaire primaire d’Orsières et la directrice de l’école primaire : 
direction généralisée 

12 Séance réseau de collaboration à la maison du district à 
Sembrancher 

15-19  Départ au camp-retraite pour les 1CO et 3CO 
 1CO : à Ravoire avec MF, BP, JL, CVG, CB, GB et JF 

accompagnés du Père Yves Sarrasin - 59 participants  
 3CO : au Bouveret à vélo avec YS, CG, CT, ER, AY, TB - 58 

participants 
16 Réunion avec l’inspecteur 
 Réunion avec la directrice de l’école primaire : cahier des 

charges des adjoints à la direction 
16-18 Programme SIPE (Sexualité-Information-Prévention-Education) pour les 2CO 
17 Séance au DFS 
18  Réunion avec l’adjointe 
 Révision des comptes de l’UPE à Vollèges 
19 Messe de clôture en présence de nombreux parents 
22 Réunion avec la fiduciaire : préparation du budget 
 Réunion avec l’adjointe 
 Réunion avec la directrice de l’école primaire  

Présentation aux élèves de 2CO et 3CO du projet spirituel et culturel : voyage à Rome 
23 Présentation de la santé scolaire aux élèves de 1CO2 et bilan de santé 

Visite de l’inspecteur 
 Réunion avec l’adjointe 
 Réunion avec l’inspecteur 
24-26  Séminaire de la CROTCES à Genève sur le thème "La bureaucratisation. Inéluctable, 

vraiment ?" 
29 Réunion des maîtres : 40ème anniversaire - bilan du camp d’automne 
30 Présentation de la santé scolaire aux élèves de 1CO3 

et bilan de santé 
 
 
Octobre 
 
2 Exercice d’évacuation avec le soutien des pompiers 

d’Orsières 
 Réunion avec l’adjointe 



 Rapport 2014-2015  ERVEO  
 

 page 10 

 Réunion avec le conseiller en orientation 
 Séance de la COBRA Arts au CO Ste-Marie à Martigny 
6 Conférence sur le Nil par Romain Darbellay pour les élèves 3CO en GHC 
 Réunion avec la directrice de l’école primaire : tâches du conseil de coordination (CoCoord) 
7 Vaccinations Gardasil et hépatite B pour les élèves de 1CO  

Réunion de la commission scolaire : budgets et comptes – direction généralisée 
8  Réunion avec l’architecte et l’entreprise Hobbyland 

Séminaire organisé par le RVES : réseau Valais en santé sur le 
thème "Harcèlement entre pairs" à Sion 

9 Présentation des échanges linguistiques en 3CO par Sandra 
Schneider 

 Réunion avec l’adjointe 
10 Fin du 1er demi-semestre 
10-14 Conseils de classe 1CO, 2CO, 3CO 
13 Réunion avec la directrice de l’école primaire  
14 Rencontre avec Olivier Rausis, journaliste : 40ème et inauguration des rénovations 
15 Réunion avec le concierge-cuisinier : 40ème anniversaire 

Réunion des directions de l’arrondissement II avec l’inspecteur à Vernayaz 
16 Montage du terrain multisports 
 Réunion avec l’adjointe 

Réunion des maîtres : bilan du demi-semestre 
17 Distribution des dossiers d’évaluation 1CO, 2CO et 3CO 
 Cross de l’école : cours 6 et 7 

Portes ouvertes : visite des bâtiments et des expositions 
20 Réunion avec l’adjointe 
 Réunion avec l’architecte : terrain multisports 

Portes ouvertes : visite des bâtiments et des expositions 
 Présentation aux parents du projet spirituel et culturel : voyage à 
Rome 

21 Portes ouvertes : visite des bâtiments et des expositions – activités dans les classes 
 Partie officielle – Apéritif - Raclette 
22 Réunion avec le président de la CS : préparation de l’AG ERVEO 
 
 
Novembre 
 
3 Réunion avec le président de l’assemblée générale : CAD 
 Assemblée générale de l’ERVEO - visite des travaux de la 6ème étape 
 Réunion avec la directrice de l’école primaire  
6  Réunion avec l’architecte et l’entreprise Hobbyland 
 Réunion de la CODICOVAR (Conférence des Directeurs de CO du Valais Romand) à l’institut 

St-Raphaël au Châble 
 Séance d’information aux enseignants de l’école primaire : présentation de la direction 

généralisée par le président de la CS ERVEO 
4-7 Rencontres avec les parents 1CO, 2CO, 3CO 
7 Réunion avec la directrice de l’école primaire  
10 Contrôle dentaire pour toutes les classes 
11 Réunion avec l’adjointe 
 Réunion groupe rapport annuel 
 Réunion de l’équipe de médiation 
12 Journée de réflexion DFS – CODICOVAR – AVDEP : « Les directeurs et le PER : quel regard 

adopter pour aider et soutenir la mise en œuvre du PER dans les classes ? » à Notre-Dame 
de Lourdes à Sierre - Conférence en duo avec Véronique Laterza : « La réalité d’une école 
à visée inclusive dans la commune d’Orsières et des environs » 



 Rapport 2014-2015  ERVEO  
 

 page 11 

13 Journée « Osez tous les métiers » pour les élèves de 2CO 
 Réunion avec l’adjointe 
14 Journée de la CLPS (Conférence Latine de la Pédagogie Spécialisée) à Yverdon 
 Conférence en duo avec Véronique Laterza : "La réalité d’une école à visée inclusive dans 

la commune d’Orsières et des environs"  
 
17-21 Semaine de la lecture : «La vie, "comme si…", dire, jouer, improviser» 
 Réunion comité ASAFO (Association Sport-Arts-Formation Orsières) 
18 Visites conjointes avec l’inspecteur  
 Séance du groupe de travail SAF à Sion 
 Séance d’information "Amok" sur la sécurité dans les écoles au collège des Creusets à Sion 
19 29ème championnat international de jeux mathématiques et logiques 
20 Intervention d’Action Innocence en 2CO 

Rencontre avec les animateurs de français du primaire et du CO pour les enseignants de 6P 
et 1CO en présence de l’inspecteur au centre scolaire de Sembrancher 

20 Journée des droits de l’enfant 
21 Présentation de l’association « La parenthèse » par Sandra Schneider et Michel Beytrison 
24 Assemblée générale de l'ASAF Valais à Martigny 
25 Conférence exploration du monde : « Costa-Rica, grandeur nature » de Richard-Olivier 

Jeanson 
27 Réunion avec le concierge : 40ème  

Réunion avec le président de la commission scolaire 
Soirée d’Entremont « Etre jeune en Entremont » à Sembrancher – Présentation de la 
structure SAF 

 Réunion avec l’adjointe 
28 Réunion avec le secrétaire communal  
 
 
Décembre 
 
1-23 Vente de gâteaux en faveur de l'association « La parenthèse » 

Messages de Noël, chaque matin, par les élèves 
1  Rencontre avec la fiduciaire : décompte du 40ème   
 Réunion avec la directrice de l’école primaire  

Réunion de la commission scolaire : plan de scolarité - 
engagement de Mme Maria Peris Arbona comme employée 
auxiliaire à la cuisine à temps partiel 

2  Réunion avec le concierge 
Réunion avec l’adjointe : contrat de travail et cahier des charges 

4 Réunion avec l’adjointe  
5 Journée des médiateurs sur le thème "Regard orienté sur les ressources des élèves et du 

contexte solaire" à Sion 
9 Réunion des maîtres : informations générales  
10 Respect ©opyright : sensibilisation aux droits d’auteur pour les élèves de 2CO et 3CO 
11 Réunion avec l’adjointe 
 Séance de la CODICOVAR à Reppaz  
15 Réunion du conseil de coordination de l’ERVEO (CoCoord) composé du directeur du CO et 

de la directrice des écoles primaires avec les présidentes de commission scolaire de Liddes 
et de Sembrancher : analyse des besoins pour l’organisation 2015-2016 des écoles 
primaires de l’ERVEO 

16 Réunion avec le président de la CS  
 Réunion de l’équipe de médiation 
18 Réunion avec l’adjointe 
22 Réunion des titulaires 3CO : projet personnel de l’élève - spectacle 3CO 
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Réunion du conseil de coordination de l’ERVEO 
23 Film à la salle polyvalente : « De toutes nos forces » de Nils Tavernier 

Goûter de Noël - apéritif pour les maîtres et les collaborateurs, 
échange des vœux – remerciements à Christiane Lovisa pour avoir 
remplacé Didier Buisson durant le 1er semestre 

 Fin du 1er semestre  
 
 

Janvier 
 
8  Reprise des cours 
 Réunion avec l’adjointe 
 Inscription des notes à l’ordinateur 
8-12 Conseils de classe 1CO, 2CO, 3CO 
12  Réunion avec l’architecte 

Réunion du conseil de coordination  
13  Distribution des dossiers d’évaluation 1CO, 2CO et 3CO 
 Réunion avec le président de la CS  
 Réunion des maîtres : bilan du 1er semestre - rencontres 

avec les parents 
14 Rencontre avec le CO de Bagnes au Châble : préparation 

de l’animation spirituelle durant le camp 2CO  
 Epreuve régionale « Top Chef au CO, c’est Top » au CO 

Ste-Marie à Martigny 
 Réunion du groupe de travail SAF à Sion 
15 Réunion avec les maîtres 2CO : préparation du camp-retraite 
 Réunion avec l’architecte 
 Réunion avec l’adjointe 
16 Séance réseau de collaboration à la maison d’Entremont à Sembrancher 
 Réunion avec le président de l’assemblée générale : pose de panneaux photovoltaïques 
 Changement EF/ACM 
 Rencontre pour les élèves et les maîtres inscrits à Rome 
19  Réunion du conseil de coordination  

Réunion projet spectacle 3CO 
20 Conférence exploration du monde : « Québékoisie, de Québec à Natashquan » de Mélanie 

Carrier et Olivier Higgins 
22  Réunion avec l’architecte et le chef sécurité 
 Réunion avec l’adjointe 
 Réunion avec l’inspectrice ad interim Mme Dominique Delaloye 
 Réunion de parents 2CO - 3CO : informations scolaires et professionnelles 
27  Témoignage sur les addictions aux élèves de 3CO par 2 jeunes du Foyer Rives du Rhône 

Réunion du conseil de coordination 
28  Séance de présentation des examens de terrain à la HEP à Saint-Maurice 
 1er conseil de direction de l’ERVEO (CoDir ERVEO) au CO 
29  Réunion avec l’adjointe 
 Vente de gâteaux pour la Moldavie par les élèves de l’ECG de 

Martigny 
30 Spectacle interactif «Cig’arrête » pour les 1CO et 2CO par la 

troupe CaMéLéon  
 Séance d’information pour les parents et les jeunes inscrits au 

projet d’échange linguistique « Deux langues - ein Ziel » à 
Sierre 

 Délai désidératas des maîtres pour l’année scolaire 2015-2016 
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Février 
 
2 Réunion du conseil de coordination 
3  Concert didactique « Du blues au rap » par l’orchestre de l’EJMA  
 Réunion avec la conseillère pédagogique : organisation 2015-2016 

Réunion avec l’architecte et DransEnergie : pose de panneaux photovoltaïques 
Réunion pour les décors du spectacle 3CO 

5 Réunion avec l’adjointe : organisation 15-16 
 Réunion de la CODICOVAR - rencontre avec le SE à Sion 
6 Délai d’inscription SAF 15-16 pour les élèves dans la structure 
 Soirée d’accueil des nouveaux résidents de la commune d’Orsières 
9 Présentation de l’ordonnance de la loi sur l’école primaire (LEP) par Michel Beytrison au 

centre scolaire de Liddes 
10 Vaccination contre la varicelle pour les élèves de 2CO 

Réunion du conseil de coordination 
10-12 Programme SIPE (Sexualité-Information-Prévention-Education) pour les 2CO 
12 Réunion avec l’adjointe 

Réunion avec l’inspectrice : présentation du projet 
d’organisation 2015-2016 

13 Sortie à skis, raquettes et skis de fond : Bavon et Champex 
17 Réunion avec le président de la CS  
23 Réunion du conseil de coordination 
 Réunion du comité ASAFO  
25 Liquidation des comptes de la CROTCES 
26 Réunion avec l’architecte 

Réunion avec l’adjointe 
Réunion des titulaires 1CO avec le conseiller en orientation : organisation de la journée des 
métiers 

 
 
Mars 
 
2  Délai des inscriptions aux écoles du 2ème degré 

Réunion avec l’adjointe 
 Réunion du conseil de coordination 
3 Réunion des maîtres : remplacements du camp 2CO 

Réunion de présentation du concept Sport-Arts-Formation aux nouveaux élèves et aux 
parents 

5 Réunion avec l’adjointe 
7  Début du programme d’échange 1CO : « Deux langues - ein Ziel » avec les élèves de 

Kehrsatz et de Thierachern (BE)   
9 Réunion avec l’adjointe : organisation 15-16 

Journée spéciale pour les 2CO : préparation au camp d'hiver  
 Rencontre DransEnergie : offre panneaux photovoltaïques 
 Réunion du conseil de coordination 
 Réunion de la CS ERVEO 
9-13 Semaine des médias : « Info ? Intox ? »  
10-13 Départ au camp-retraite à l'hospice du Gd-St-Bernard pour 

les 2CO avec SV, LL, BG, MB, ES, TD, accompagnés d’Anne-Marie Maillard, oblate de la 
congrégation, d’André Carron, prêtre et de 5 guides sous la responsabilité de Eric Berclaz - 
57 participants 

11 Déplacement à Kehrsatz et à Thierachern pour les élèves participant à l’échange 
13 Réunion avec le président de l’assemblée générale de l’ERVEO 
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14 Fin du programme d’échange 1CO   
16  Réunion du conseil de coordination 
 Réunion avec Mme Martine Gay-des-Combes, nouvelle responsable du CPS de Martigny 
18 Réunion de la CODICOVAR et de l’AVDEP avec le DFS à Saint-Maurice 
20 Sortie à skis, raquettes et skis de fond : La Fouly et Champex 
 Rencontre pour les élèves et les maîtres inscrits à Rome 
20 Fin du 2ème demi-semestre : inscription des notes à l’ordinateur 
20-24 Conseils de classe 1CO, 2CO, 3CO 
23  Expertise pour un examen de terrain au CO Ayent 
24 Réunion avec l’architecte et la maison Swiss Pearl Eternit 
25 Réunion des directions de l’arrondissement I et II avec l’inspectrice Mme Dominique 

Delaloye et le nouvel inspecteur M. Alexandre Hasler à Monthey 
26 Journée des métiers pour les élèves 1CO 
26 Réunion des maîtres : bilan du demi-semestre, rencontres avec 

les parents 
27 Distribution des dossiers d’évaluation 1CO, 2CO et 3CO 
27 Voyage à Rome pour 55 élèves accompagnés par  

Mgr Jean-Michel Girard, Casimir Gabioud, SV, AY, MF, CG et JL  
27-31 Entretiens individuels avec les enseignants  
30  Expertise pour un examen de terrain au CO Ayent 
31 Concept prévention des accidents pour les 1CO 
 Réunion du conseil de coordination 
 Rencontre avec le nouvel inspecteur de l’arrondissement II, 

M. Alexandre Hasler 
 Réunion avec le président de la CS : préparation de l’assemblée générale 
 
    
Avril 
 
1 Séance Sport-Arts-Formation (SAF) au DFS : inscriptions des élèves en EPS (Ecole    

Partenaire du Sport) 
Cours et surveillances du vendredi après-midi 

1-16 Entretiens individuels avec les enseignants  
2 Journée des métiers pour les élèves 1CO 
 Réunion avec l’adjointe  
 Thème de l’année : « Etre(s) responsables » - Après-midi organisé par les délégués de 

classe  
9 Assemblée générale de l’ERVEO – Présentation de la direction généralisée  
13-16 Rencontres avec les parents 1CO, 2CO, 3CO 
14  Vaccinations varicelle II, ROR, diphtérie, tétanos, polio pour les élèves de 2CO  

Réunion du conseil de coordination 
Séance de validation des examens cantonaux L1-L2 2016 pour CT et CG 

16 Bilan des échanges linguistiques 3CO avec Sandra Schneider 
 Présentation du CO aux parents des élèves de 6P de Sembrancher et SAF 
 Réunion avec l’adjointe  
17  Réunion avec l’architecte 

Réunion avec les titulaires 3CO : présentation des projets personnels 
Réunion avec les parents des élèves ayant participé au voyage à 
Rome : vol dans le car  

20  Concert didactique « Histoire de tuyaux » par le Geneva Brass 
Quintet  
Expertise pour un examen de terrain au CO Montana 

21 Vaccinations Gardasil II et hépatite B pour les élèves de 1CO  
Réunion du conseil de coordination 
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 Montage des décors du spectacle 3CO 
 Soirée rencontre pour les maîtres de SCI à la HEP à Saint-Maurice 
 Présentation du CO aux parents des élèves de 6P de Liddes et BSP à Bourg-St-Pierre 
22 Séance de réflexion sur l’analyse des situations d’orientation 

professionnelle difficiles à Sion 
 Grande finale « Top Chef au CO, c’est Top » au CO de Leytron 
23 Saint-Georges : congé pour les élèves de Liddes qui ont fait la demande 
 Réunion avec l’adjointe  
 Examen du permis de conduire 
 Présentation du CO aux parents des élèves de 6P d’Orsières 
24 Réunion avec le président de l’assemblée générale, l’architecte et la 

maison Swiss Pearl Eternit 
 Rencontre pour les élèves et les maîtres inscrits à Rome 
28 Réunion groupe rapport annuel 
29  Réunion avec l’adjointe  

Tournoi intercollège de football à Vétroz : participation de 6 équipes 
30 Expertise pour un examen de terrain au CO Montana 
 Répétition générale du spectacle 3CO à la salle Edelweiss  
 
 
Mai  
 
4 Réunion des maîtres : distribution des heures pour l'année scolaire 2015-2016 
 Réunion pour la grille-horaire 
4-6 La Suisse bouge – Orsières bouge : participation des élèves de 1CO-2CO-3CO 
5 Répétition générale du spectacle 3CO à la salle Edelweiss  
6 Séminaire ASAF Valais « Maître de tes émotions, l’attitude » ateliers dirigés Mark Milton 

avec la participation des élèves Sport-Etude de Grône, de Collombey-Muraz et d'Orsières  
6-12 « 40 ans, hiver ou printemps » : souper-spectacle des 3CO à la salle Edelweiss durant 5 

soirées 
7 Réunion avec l’adjointe  
13 Réunion avec le président de la CS 
18  Réunion du comité de l’ASAFO 
19  Réunion du conseil de coordination 
20 Retrait des épreuves orales et écrites à la CECAME à Sion 
21 Test sur la vérification de l’atteinte des compétences fondamentales 

nationales en mathématiques pour les élèves de 3CO 
Réunion avec l’adjointe 

  Visite du CO par les élèves de 6P de Sembrancher, Liddes, Bovernier,  
Bagnes, Riddes, Martigny … 

 Visite du CO par les élèves de 6P d’Orsières 
 Réunion de l’équipe de médiation : thème de l’année 
22 Délai pour les articles du rapport annuel 
22-23 Formation didactique et méthodologique « English in Mind » des enseignants d’anglais 1CO 
23 Ensevelissement de Freddy Darbellay, enseignant à l’ERVEO de 1974 à 

1998 
26  Réunion des élèves 3CO : voyage à Paris 
 Présentation des projets personnels des élèves de 3CO aux parents, 

autorités scolaires et enseignants 
27 Examens oraux cantonaux d'allemand en 3CO 
28 Réunion avec l’adjointe  

Réunion de la CODICOVAR avec le DFS à Savièse 
29 Examens oraux cantonaux de français en 3CO 
 



 Rapport 2014-2015  ERVEO  
 

 page 16 

 
Juin 
 
1 Réunion des enseignants d’appui : transmission des dossiers entre l’école primaire et le CO 
 Réunion pour la grille-horaire 
2 Examens oraux cantonaux d'allemand en 1CO 
 Examens écrits cantonaux 3CO : expression écrite en français 
 Réunion des maîtres : organisation examens cantonaux 

Réunion de la CS ERVEO  
3 Cours et surveillances du jeudi après-midi  
4-7 Voyage à Paris avec les élèves de 3CO ayant participé au spectacle : 

« 40 ans, hiver ou printemps ? »  
9-11-12 Examens cantonaux en 1CO et 3CO 
10 Finale suisse du tournoi scolaire de football à Bâle : participation 

d’une équipe fille 1CO  
15 Réunion des maîtres : bilan de l’année - préparation de l’année 

scolaire 2015-2016 
 Soirée d'information à l’école primaire d'Orsières 
16 Présentation de la direction généralisée aux parents de Liddes, Bourg-

Saint-Pierre et Sembrancher 
17 Messe de fin d’année à l’église d’Orsières 

Début du rangement des classes  
Match de volleyball profs-élèves 
Rencontres individuelles avec les enseignants de 6P 

18 Journée récréative 
Participation à la Fête Fédérale de Tir à Rarogne pour 59 élèves inscrits  

19 Rangement des classes - contrôle des livres 
Film à la salle polyvalente en lien avec le thème de l’année 

 Distribution des livrets scolaires et des diplômes - clôture 
officielle   

 Souper au Botsa offert par la commission scolaire pour 
marquer : 
- sa reconnaissance à Thomas Delamorclaz pour ses 10 

ans d’activité dans l’école 
- le départ de Jean-François Bobillier (2005-2015). 

25 Réunion de la CODICOVAR 
 
 
Juillet 

 
1er  Réunion avec l’inspecteur : rapport de fin d’année 
 
 

 Jean-Michel Tornay - Juin 2015 
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Orientation scolaire et professionnelle 
 

Cette année scolaire 2014-
2015 revêt une saveur 
particulière pour moi, 
puisqu’à la fin de celle-ci, je 
quitterai mes fonctions de 
conseiller en orientation 
durant une année sabbatique 
consacrée à un voyage 
autour du monde. Ce saut 
dans l’inconnu que je 
m’apprête à effectuer n’est 
pas sans rappeler celui que 
feront une grande partie des 
élèves de l’ERVEO dès le mois 
d’août. En effet, la fin du 
cycle d’orientation constitue 
le point de départ d’une 
nouvelle aventure : le début 
d’une formation scolaire à 
l’extérieur de leur commune 
de domicile pour les uns, le 
commencement d’une 
formation professionnelle et 
l’entrée dans le monde du 
travail et des adultes pour les 
autres. 
 
Tout au long de l’année 
scolaire, différentes activités 
ont été proposées aux élèves 
afin de les aider à choisir au 
mieux leur orientation future 
et garantir une transition 
réussie : des consultations 
individuelles ou en présence 
des parents, des soirées 

d’informations à l’intention 
des parents, des cours 
dédiés à la construction du 
projet professionnel, des 
visites et des stages en 
entreprises ainsi qu’une 
Journée des Métiers. 
 
Je souhaite remercier 
toutes les personnes 
travaillant à l’ERVEO, 
enseignants, titulaires, 
secrétaire et directeur pour 
l’excellente collaboration 
mise en place pour 

accompagner les projets des 
élèves. Merci aussi aux 
entreprises de la région qui 
acceptent d’accueillir les 
élèves en stage. Merci 
également aux parents pour 
leur présence encourageante 
et motivante, un rôle 
essentiel qu’ils devront 
continuer d’endosser jusqu’au 
terme de la formation de leur 
enfant. 
 

Le tableau ci-après permet de 
se faire une idée des 
solutions envisagées par les 
élèves de 2CO et de 3CO 
quittant l’ERVEO au terme de 
cette année scolaire. La 
grande variété des écoles et 
des métiers choisis est 
réjouissante. 
 
Je souhaite plein succès à 
tous ces élèves pour les 
prochaines étapes qu’ils 
auront à franchir pour 
construire leur avenir 
professionnel ! Je souhaite 
également une excellente 
année scolaire à ma collègue 
Sara Guedes qui me 
remplacera durant mon 
congé sabbatique. 
 

 Lionel Jacquier – Conseiller 
en orientation
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Filières envisagées par les élèves de 2CO et de 3CO quittant le CO 

de l’ERVEO au terme de l’année scolaire 2014-2015 
 

ETUDES 

32 

15 
Elèves 
de 2CO 

17 
Elèves de 

3CO 

Collège 15 6 

Ecole de culture générale (ECG)  8 

Année en immersion Haut-Valais (CO ou EPP)  3 

   

APPRENTISSAGE 

36 

32 
(place 

trouvée) 

4 
(en 

recherche) 

Agriculteur-trice 1  

Boucher-ère 2  

Charpentier-ère 4  

Conducteur-trice de véhicules lourds 1 1 

Dessinateur-trice en architecture 1  

Employé-e de commerce (Entreprise) 1 2 

Employé-e de commerce (Ecole de commerce) 6  

Ferblantier-ère 2  

Forestier-ère – bûcheron-ne 1  

Gestionnaire du commerce de détail 1 1 

Horticulteur-trice paysagiste (Lullier) 1  

Installateur-trice sanitaire 1  

Interactive Media Designer (ERACOM) 1  

Laborantin-e en chimie (EIL) 1  

Maçon-ne 1  

Mécanicien-ne en maintenance d’automobiles 3  

Menuisier-ère 1  

Polymécanicien-ne 2  

Spécialiste en restauration 1  
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Sport-Arts-Formation 
 

 
Pour la quinzième année, 
l’ERVEO a ouvert ses portes à 
de jeunes talents sportifs et 
artistes de différents 
horizons. Cette année, 40 
élèves (29 anciens et 11 
nouveaux) ont été pris en 
charge par la structure 
ASAFO (Association-Sport-
Arts-Formation Orsières). 
Dans le détail : 

 25 skieurs alpins 
 4 fondeurs 

 2 volleyeuses  
 2 athlètes 
 1 adepte du pony games 

soit 34 sportifs 
 6 musiciens 
 
21 élèves admis dans la 
structure viennent de 
l’extérieur de l’Entremont. 
Cette année, les villes et 
villages concernés sont 
Verbier, Villette, Montagnier, 
Le Châble, Bruson, Lourtier, 

Versegères, Prarreyer, 
Champsec, Hermance, 
Martigny, Fully, Trient et 
Riddes. 
 
L’année scolaire 2014/15 a 
une nouvelle fois permis à de 
nombreux élèves de la 
structure de s’illustrer. Tour 
d’horizon des principaux 
résultats.  
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PRINCIPAUX RESULTATS 2014-2015 
 

LES ARTISTES 

 Concours national des solistes et quatuors d’instruments de cuivre à Colombier : Elise 
Jacquemettaz (1ère, trombone), Florian Darbellay (2ème, alto).  

SKI 

 Championnats suisses à Malbun : Perrine Boisset (4ème en géant) 
 Championnats valaisans à Leukerbad, Lauchernalp et Veysonnaz : Zara Maillard (2ème en 

géant U16), Luc Roduit (3ème en géant U14), Noémie Maret (2ème en super-G U14) 
 Grand Prix Migros suisse aux Crosets : Emric Corthay (3ème en géant et en Combi Race 

2001), Luc Roduit (2ème en géant et en combi-race 2002) 

 Finale Ford valaisanne à Grächen, parallèle : Luc Roduit (3ème), Céline Sarrasin (3ème en 
géant-spécial) 

 La Scarra (France) : Emric Corthay (8ème en slalom) 

SKI DE FOND 

 Championnats romands à Evolène : Laurian Joray, Marc Pralong et Yoan Farquet (1ers en 
catégorie U16 avec le SC Val Ferret), Emilie Farquet, Thaïs Locher et Audrey Voutaz (1ères 
en relais U16 avec le SC Val Ferret) 

 Championnats suisses à Adelboden : Laurian Joray (4ème en individuel) 

 Helvetia Nordic Trophy à Gadmen : Laurian Joray (3ème en individuel), Marc Pralong (10ème 
en individuel) 

 Kids Nordic Tour à Albeuve : Thaïs Locher (2ème en U16), Marc Pralong (2ème en en U16) 

ATHLETISME 

 Championnats valaisans de cross à Vétroz : Romy Moulin (1ère sur 3 km), Ludovic Lattion 
(1er sur 4 km) 

 Championnats suisses de cross à Appenzell : Luc Roduit (1er sur 1000 m) 

PONY-GAMES 

 Peter-Dales (compétition internationale à Cavaglia en Italie) : Elsa Darbellay (1ère lors des 
deux premières manches), qualifiée pour les championnats d’Europe à Cluny (F) en août 
2015, présélectionnée pour les mondiaux à Miami (USA) en novembre 2015. 

 

Félicitations aussi à tous les autres sportifs et artistes pour leurs résultats et le bel état d’esprit 
affiché durant ces derniers mois, malgré la fatigue et le stress relatifs à leurs multiples 
engagements. 
 
 

 Youri Silian, président de l’ASAFO 
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Activités sportives 
 

1. Le cross d’automne 
 
Temps magnifique et 
parcours bien balisé, le cross 
promettait une belle moisson 
de performances. Et ce fut le 
cas ! 
  
Chez les premières années 
garçons, Ludovic Lattion 
survola les débats puisque, 
avec 18'16", il ne fit ni plus ni 
moins que le meilleur temps 
masculin de la journée ! Il 
précéda dans sa catégorie 
Luc Roduit et Quentin 
Marquis de plus d'une minute 
trente ! Chez les filles, ce fut 
plus difficile pour Murielle 
Hubert qui s'imposa en 
14'29" alors que seulement 
25 secondes séparèrent la 
deuxième de la sixième ! Ce 
furent finalement Léa Hubert 
et Servane Pellouchoud qui 
prirent les médailles 
restantes. 
 
Chez les deuxièmes années, 
victoire sur le fil pour Kilian 
Vernay (19'18") devant 
Célien Ribordy (19’21") et 
Romain Vouillamoz (19'26") 

ainsi que pour Pauline Kieffer 
(13'45") devant Audrey 
Voutaz (13'51") et, un peu 
plus loin, Céline Sarrasin 
(14'20"). 
  
Aucun suspense par contre 
chez les troisièmes années 
où Christophe Kaczmarek 
(18'41") et Romy Moulin 
(12'22", meilleur temps de la 
journée chez les filles) se 
sontimposé, loin devant Léo 
Monnier (19'13") et Marc 
Pralong (19'51") côté 

garçons,  Thaïs Locher 
(13'33") et Audrey Lattion 
(14'26") côté demoiselles.  

  
2. Le tournoi interclasses 
de football : victoire de la 
2M12 

 
Modeste cuvée pour ce 
tournoi de football 
interclasses avec une petite 
dizaine d’équipes inscrites.  
Une fois n’est pas coutume, 
les deuxièmes années ont fait 
la loi lors de ce premier 
rendez-vous par équipes de 
l’année. Et plutôt bien même, 
puisque leur parcours fut un 
sans-faute, jusqu’à une finale 
aisément gagnée face à leurs 
aînés de la 3F12. 
 
Bravo donc aux vaillants 
joueurs de la 2M12 pour leur 
brillante performance. La 
formation était composée de 
Célien, Thomas, Arnaud, 
Kilian, Alexis, Kévin, Justine, 
Line, Pauline, Camille, Noé et 
Samuel. 
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3. Le tournoi de 
tchoukball : large victoire 
de la 3CO1  
 
Nouvelle formule pour le 
deuxième tournoi par équipes 
puisque ce ne sont pas les 
classes de français qui se 
sont affrontées, mais les 
classes de base. Ce 
changement avait pour but 
de favoriser le beau jeu, les 
élèves ayant forgé des 
automatismes en cours de 
gymnastique. 
 
Contrairement au scénario 
vécu lors du tournoi de 
football, les troisièmes ont 
cette fois-ci facilement fait 
main basse sur le tournoi 
avec trois équipes sur quatre 
qualifiées pour les demi-
finales. Finalement la 
formation gagnante est 
composée de Ivy, Pierre, 
Thaïs, Christophe, Tanguy, 
Diogo et André. Bravo à eux ! 
 
4. Tournoi de badminton : 
encore les 3èmes  
 
Largement plébiscité, le 
tournoi de badminton en 

double fut une bonne réussite 
sportive puisque 38 équipes 
ont apposé leur griffe sur la 
fiche d’inscription. La formule 
fut la même que d’habitude, 
chaque défaite signifiant une 
élimination directe. Les 
troisièmes années ont 
largement assumé leur statut 
de favoris en trustant toutes 
les places d’honneur. Thomas 
et Christophe ont écrasé la 
concurrence en battant 
notamment 46 à 24 Marc et 
Antoine en finale ! Mention 

spéciale pour l’équipe 
féminine composée d’Audrey 
et Aline qui s’adjugent le 
bronze !  
 
5. Le tournoi de 
volleyball mixte 
  
Alors que d’ordinaire le 
tournoi de volleyball mixte 
rencontre un vif succès, 
seulement 14 équipes se 
sont inscrites pour cette 
neuvième édition. Cette 
carence a conduit à une 
organisation différente. En 
effet, 16 équipes sont 
nécessaires pour un procédé 
par élimination directe. Les 
qualifications ont donc eu 
lieu par poules. Peu 

importe, le spectacle fut au 
rendez-vous et les quatre 
équipes qui se sont 
affrontées lors des finales ont 
présenté un jeu de qualité.  
Si la petite finale a vu 
l’équipe composée de 
Mathias, Thierry et Mme Yule 
l’emporter facilement (33-
21),  la bataille pour la 
première place fut très 
disputée ! Après une fin de 
match haletante,  Zara, 
Alisson et M. Tacchini  ont 
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finalement pris la mesure de 
leurs adversaires du jour 
(Aline, Bruno et Cyrille) par 
trois petits points d’écart (32-
29). Bravo à toutes les 
équipes qui ont joué le jeu. 
Elles ont fait montre d’un 
état d’esprit remarquable,  
malgré une organisation 
parfois chaotique, suite aux 
multiples événements 
organisés dans l’école durant 
cette période. 

 
6. Quatre équipes en 
finale à Vétroz : un 
record ! 
 
Le mercredi 29 avril, six 
équipes et pas moins de 48 
élèves se sont rendus à 
Vétroz afin de participer au 
tournoi intercollèges de 
football ! Pour l’occasion, 
trois enseignants (messieurs 
Silian, Delamorclaz et 
Perraudin) se sont relayés 
afin de pouvoir encadrer au 
mieux ce large groupe. Joie 
et déception : voilà le constat 
que l'on pourrait tirer de 
cette journée footballistique.   
Joie, car pour la première fois 
depuis trois ans, une équipe 
de l'ERVEO se qualifie pour 
les finales suisses à Bâle. Et 
cette qualification est 
amplement méritée. 
Emmenée par Léa Gillioz, 

Mégane et Elsa 
Darbellay, les 
filles 1CO ont 
fait parlé la 
poudre durant 
tout le tournoi 
jusqu'à cette 
finale remportée 
au bout du 
suspense 1 à 0 
contre 
Troistorrents !  
Joie également 
pour la superbe 
ambiance qui a 
régné durant 

toute cette journée. Les 
garçons et les filles engagés, 
malgré des matchs difficiles 
et des résultats pas toujours 
en accord avec leurs 
attentes, ont su conserver un 
esprit formidablement positif 
sur et hors du terrain. Bravo 
donc à tous les élèves 
présents à 
Vétroz ! 
 
Joie enfin car, 
pour la 
première fois, 
quatre équipes 
ont su porter 
les couleurs de 
notre 
établissement 
jusqu’en finale ! 
 
Mais déception, 
hélas, grande 
déception 
même car 
malgré une outrageuse 
domination, les filles 2CO 
sont restées muettes devant 
la cage adverse avant de 
prendre un but en contre... 
Déception également pour les 
garçons 2CO et les filles 3CO 
qui après des qualifications 
remportées de haute lutte se 
sont heurtés à des équipes 
valeureuses (défaites 1-0 et 

4-2 contre Leytron et Saint-
Maurice). 
  
Et pourtant malgré la 
tristesse légitime dans 
laquelle nous plongent ces 
trois finales perdues (pensée 
particulière pour Amaëlle qui 
s’est blessée lors du dernier 
tir de la journée !), il s’agit 
quand même de se réjouir : 
nous sommes à nouveau en 
finale suisse ! Hop Orsières ! 

 
7. Le tournoi interclasses 
de unihockey : une 
déception 
 
Au début du mois de mai et 
malgré de multiples rappels, 
seules quatre classes se sont 
inscrites pour le tournoi 
interclasses de unihockey, 
lequel remporte pourtant 
habituellement un vif succès. 

La compétition a donc, pour 
la première fois, été annulée,  
au grand regret de votre 
organisateur. 
 

 Youri Silian, responsable 

du sport pour l’ERVEO 
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Inauguration et 40ème anniversaire de 
l’ERVEO 

Retrouvez ci-dessous les interventions lors de la soirée du 21 octobre 2014 des 
différents orateurs de la partie officielle du 40ème anniversaire et de 

l’inauguration des rénovations de l’ERVEO  
 
 

Discours de Joël Di Natale 
 

Madame, Monsieur, 
Soyez salués toutes et tous 
en vos Titres et Fonctions. 
 
Nommé à la tête de la CS 
ERVEO en 2004, je me livrais 
à une petite analyse. Celle-ci 
comportait deux volets : un 
regard sur l’état actuel de 
l’école, ainsi qu’une 
projection à 20 ans. 
 
En 2004 je constatais : 
- Que le fonctionnement de la 
CS ERVEO était admirable et 
parfois envié,  
- Que la relation entre les 
autorités scolaires et la 
direction des écoles était 
emprunte de confiance, 
- Que le corps enseignant ne 
rechignait jamais à sortir des 
sentiers battus tant pour 
mener à bien des projets 
ambitieux que pour emmener 
nos ados sur les chemins de 
la découverte : Rome, 
Ravoire, le Bouveret, le Gd-
St-Bernard, Assise et j’en 
passe, 
- Que nos élèves d’ici et 
d’ailleurs pour les sportifs et 
les musiciens de la structure 
SAF avaient bien compris 
qu’une part de leur avenir se 
construisait ici ! 
Bref, je me retrouvais donc à 
la tête d’une structure 
efficiente. 
 
J’ai poursuivi mon analyse 
cette fois-ci tournée vers 

l’avenir. Nous sommes 
toujours en 2004 : 
Sur le plan fédéral, nous 
étions en plein débat sur 
l'accord intercantonal 
concernant l'harmonisation 
de la scolarité obligatoire 
(concordat HarmoS). Cette 
harmonisation fut acceptée 
par le peuple en 2006. 
Sur le plan romand, la CDIP 
abordait dans une de ses 
assemblées plénières la 
problématique de 
l’enseignement des langues. 
Une langue nationale serait 
enseignée au plus tard dès la 
5ème année et l’anglais dès la 
7ème année dans toutes les 
filières d’étude. Certaines 
exigences pédagogiques 
étaient revues. 
Sur le plan cantonal, le 
Parlement mettait en place la 
loi sur le double frein aux 
dépenses et à l'endettement. 
En ce qui concerne notre 
école à Orsières, le constat 
était le suivant : 

 Les bâtiments avaient 30 
ans et les premiers signes de 
vieillesse apparaissaient ; 
donc des investissements à la 
clé avec peut-être des 
subventions cantonales 
malgré « le mauvais temps » 
qui s’annonçait, 

 L’évolution des exigences 
pédagogiques s’accélérait, 
 Comme le cadre légal était 
en pleine mutation, il fallait 

se préparer à adapter nos 
installations. 
 
En 2004, je proposais donc 
un plan d’action prospectif 
qui devait nous amener 
à assainir les infrastructures, 
optimiser les structures 
directionnelles ainsi que toute 
une série de mesures moins 
visibles. 
 
Ce soir, le Président de 
l’assemblée générale de 
l’ERVEO vous parlera des 
travaux d’assainissements. Je 
vais donc pour ma part me 
concentrer sur le projet de la 
nouvelle direction des écoles 
et vous présenter l’état de 
situation point par point : 
- il était nécessaire 
d’optimiser les structures et 
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d’adapter les statuts de 
l’association de l’ERVEO, 
- dans l’intervalle, les 
autorités cantonales 
modifient la loi sur le cycle 
d’orientation et ses 
ordonnances, 
- l’année passée, les 
communes partenaires 
signaient une convention de 
collaboration avec le DFS, 
- dans la foulée, les nouveaux 
statuts de l’association de 
l’ERVEO sont signés par les 
communes partenaires, 
- la grande nouveauté 
appréhendée dans ces statuts 
est le rapprochement des 
directions actuelles de toutes 
nos écoles par la mise en 
place de la future direction 
généralisée des écoles 
enfantines, primaires et 

secondaires de Bourg-St-
Pierre, Liddes, Sembrancher 
et Orsières, 
- cette nouvelle direction sera 
effective dès la rentrée 
scolaire 2015-2016 

 
Ainsi l’ERVEO disposera d’une 
direction qui devra entre 
autres : 

 Améliorer la verticalité - 
suivi des élèves entre le 
primaire et le CO - et faciliter 
leur transfert, 

 Partager les diverses 
expériences, 
 Offrir aux enseignants 
spécialisés des postes de 
travail attrayants, 

 Optimiser la gestion des 
remplacements, le soutien 
pour les élèves allophones, 
ainsi que l’API. 

 
Notre école a donc procédé à 
sa mutation. Elle l’a faite de 
manière anticipée dans le 
calme et la consultation. 
Vous l’avez compris, ici, dans 
cette région, nous 
n’économisons pas sur 
l’école ! 
 
Au nom de la commission 
scolaire, je tiens à remercier 
le Département de la 
Formation et de la Sécurité, 
l’Assemblée Générale, les 
autorités communales et les 
enseignants pour la confiance 
témoignée. 
 
 Joël Di Natale, président de 

la commission scolaire ERVEO 

 
 

Discours de Jean-François Thétaz 
 
Monsieur le Conseiller d’Etat, 
Monsieur le Chef du Service 
de l’Enseignement, Monsieur 
le chef du Service des 
bâtiments, Mesdames et 
Messieurs les membres du 
Département de la Formation 
et de la Sécurité, Mesdames 
et Messieurs les membres 
des autorités politiques et 
judiciaires cantonales et 
communales, Mesdames et 
Messieurs les membres de 
l’Assemblée générale et de la 
commission scolaire de 
l’ERVEO, Monsieur le 
Directeur, Mesdames et 
Messieurs les membres du 
corps enseignant, Chers 
invités en vos titres et 
fonctions, 
 
Laissez-moi tout d'abord le 
plaisir de vous saluer toutes 
et tous en mon nom et au 
nom de l’AG de l’ERVEO et de 

remercier, bien évidemment, 
la commission scolaire, le 
directeur et l’ensemble du 
corps enseignant de nous 
avoir convié à partager cette 
soirée commémorative et 
inaugurale. 
 
C’est le 11 février 2008 que 
l’AG, présidée par Monsieur 
Jean-François Lattion, avait 
présenté une évaluation des 
coûts de rénovation et avait 
confié à la commission 
scolaire la mission de gérer 
ce dossier et de présenter un 
calendrier des travaux. Chose 
qui a été faite dans le 
courant de cette même 
année. 
 
Très vite et tout 
naturellement trois phases de 
réalisation ont été définies 
avec tout d'abord le bâtiment 
principal, la salle de 

gymnastique, la cuisine et le 
réfectoire ensuite et pour 
terminer les aménagements 
extérieurs. 
 
Il est évident que transformer 
une école en activité 
nécessite une procédure par 
étapes, procédure qui a duré 
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5 ans et qui s’est déroulée en 
grande partie durant les 
vacances scolaires. 
 
C’est durant les vacances 
d’été 2010, 2011 et 2012 que 
la métamorphose du 
bâtiment principal a eu lieu. 
Toutes les fenêtres ont été 
changées, améliorant ainsi 
sensiblement le bilan 
thermique du bâtiment. 
Les salles de classe ont été 
relookées et l’acoustique 
redéfinie ce qui améliore 
aussi les conditions de travail 
des enseignants et des 
élèves. 
 
La 1ère étape de 
transformation s’est terminée 
en 2012 par la rénovation du 
bâtiment scolaire et de 
l’appartement du concierge 
dans lequel plus de Fr. 
185'000.- ont  été investis. 
C’est donc après 38 ans de 
bons et loyaux services que 
le bâtiment principal a pu 
bénéficier d’une seconde 
jeunesse pour une coquette 
somme s’élevant à près de 
Fr. 3'300'000.-. 
 
La 2ème phase s’est déroulée 
en 2013 avec la réfection du 
bâtiment de la salle de 
gymnastique qui comprend 
notamment la cuisine et le 
réfectoire. 
Très rapidement, la 
commission scolaire et la 
direction ont constaté que 
l’assainissement proposé en 
2008 et devisé à hauteur de 
Fr. 996'000.- ne convenait 
plus aux besoins et aux 
normes actuelles. Avec 
l’accord de l’AG ce projet a 
été réadapté et des 
modifications importantes ont 
été apportées comme 
notamment la réorganisation 

et l’agrandissement de la 
cuisine, la réfection complète 
du système de ventilation, 
l’agrandissement du 
réfectoire, la création d’un 
espace frigorifique et 
l’amélioration de l’isolation 
phonique et thermique. Tout 
ceci s’est bien sûr réalisé en 
conformité avec les normes 
d’hygiène en vigueur. 
Par ces modifications, cette 
2ème phase a passé de Fr. 
996'000.- à Fr. 2'300'000.- 
mais le jeu en vaut la 
chandelle puisque l’école est 
aujourd'hui dotée 
d’installations performantes, 
répondant totalement à ses 
besoins et à ses attentes. 
 
La 3ème phase qui s’achève 
cette année a été réservée à 
l’ensemble des 
aménagements extérieurs. 
Tous ces derniers ont été 
remis à neuf. Là encore, 
l’assainissement proposé en 
2008 a été revu et complété 
par des infrastructures 
sportives performantes. 
Je pense à la création d’un 
terrain multisports et à 
l’aménagement d’un sol 
sportif, à la réalisation d’un 
terrain de beach-volley, à la 
réfection des différentes 
fosses et pistes d’élan et à la 
construction de gradins. 
Par ces travaux s’élevant à 
plus d’un million de francs 
notre école s’est donnée les 
moyens d’accueillir comme il 
se doit tous ces jeunes qui 
adhèrent au concept Sport-
Arts-Formation et souhaite 
bien évidemment consolider 
sa position d’école formatrice 
dans ces domaines en 
pérennisant ce concept dans 
ces murs. 
 

Voilà Mesdames et Messieurs, 
c’est donc près de Fr.  
6'500'000.- qui ont été 
investis dans notre école afin 
de remettre à niveau 
l’ensemble des structures en 
place. Malgré ses 40ans 
d’âge, notre école est 
aujourd'hui jeune et belle. 
Elle est prête à affronter les 
40 prochaines années. 
 
Laissez-moi remercier 
l’ensemble des personnes et 
institutions qui ont contribué 
à cette rénovation. 
 
Je pense à l’Etat du Valais 
pour son soutien financier 
non négligeable, je pense aux 
communes partenaires, 
Bourg-St-Pierre, Liddes, 
Sembrancher et Orsières qui 
ont accepté sans hésiter cet 
investissement important, je 
pense à la commission 
scolaire et à la direction de 
l’école qui ont mené à bien ce 
projet, je pense encore à 
toutes les entreprises, 
bureaux techniques et à 
l’architecte mandaté qui ont 
tout mis en œuvre pour 
respecter les délais parfois 
serrés, même très serrés et 
je pense enfin à toutes celles 
et ceux que j’ai oubliés. 
 
Rénover une école c’est aussi 
s’assurer que nos jeunes 
reçoivent le meilleur 
enseignement possible afin 
de pouvoir bien nous 
représenter à l’avenir. 
 
Excellente soirée à toutes et 
à tous. 
 

 Jean-François Thétaz, 
président de l’assemblée 

générale ERVEO 
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Bénédiction de Jean-Michel Girard 

 
Je vous salue tous très 
cordialement. 
 
Je viens de relire le discours 
de Paul VI à l’Assemblée 
générale de l’ONU à New 
York le 4 octobre 1965. Il ne 
leur a pas fait un sermon. Il a 
félicité ses membres, il a dit 
du bien d’eux. C’est une 
forme de « bénédiction » : 
dire du bien. Il disait apporter 
une ratification morale de 
cette haute institution, une 
reconnaissance, parce qu’elle 
représente un chemin de 
civilisation. C’est la première 
bénédiction que je vous 
adresse à vous qui vous 
investissez pour le 
développement le plus 
prometteur, celui des jeunes. 
Paul VI pensait probablement 
que cet élan pour construire 
l’avenir du monde dans la 
paix et la coopération 
concordait avec le dessein de 
Dieu pour l’humanité et que 
l’inspiration divine n’était pas 
étrangère à cette œuvre. Je 
le pense ici aujourd’hui. 
Peut-être pouvons-nous nous 
inspirer de ce que Saint 
Augustin disait lors de 
l’inauguration d’une nouvelle 
église. 
« Pour que soit construite 
cette maison Dieu a éclairé 

les intelligences des 
responsables, il a éveillé leur 
ardeur, il leur a procuré de 
l’aide ; à ceux qui n’étaient 
pas encore décidés, il a 
inspiré la décision ; il a 
secondé leurs efforts de 
bonne volonté pour les faire 
aboutir. Et ainsi Dieu, qui 
produit chez les siens la 
volonté et l’achèvement 
parce qu’il veut notre bien, 
c’est lui qui a commencé tout 
cela et c’est lui qui l’a 
achevé ». 
 
Prière de bénédiction 
 
Je termine par un vœu dont 
j’emprunte la forme encore à 
Saint Augustin : 
« On ne fait la maison que 
lorsque la charité vient tout 
rassembler. Si ce bois et 
cette pierre n’étaient pas 
réunis selon un certain plan, 
s’ils ne s’entrelaçaient pas de 
façon pacifique, s’ils ne 
s’aimaient pas, en quelque 
sorte, par cet assemblage, 
personne ne pourrait entrer 
ici. Enfin, quand tu vois dans 
un édifice les pierres et le 
bois bien assemblés, tu 
entres sans crainte, tu ne 
redoutes pas qu’il s’écroule.  
Ce que nous voyons réalisé 
ici physiquement avec les 

murs doit se réaliser avec les 
cœurs et les esprits ; ce que 
nous regardons ici accompli 
avec des pierres et du bois, 
doit s’accomplir entre vous 
avec la grâce de Dieu. » 
 
Je prie le Seigneur de vous 
bénir pour que tous les 
collaborateurs de cette école 
vivent dans l’harmonie ; que 
votre présence dans cette 
maison soit profitable à tous 
ceux qui en franchiront les 
portes.  
 

 Jean-Michel Girard, curé 
d’Orsières

 
 

Discours de Jean-Marie Cleusix 
 
Rapidité, société sous 
tension, agitations et 
excitations de tous ordres... 
Voilà quelques-unes des 
illusions de valeurs qui 
atteignent notre pays et que 
répercutent certains médias, 

avec une trop bienveillante 
complicité intéressée. 
 
De tous temps, les 
trépidations irrationnelles ont 
été funestes à la cité, car 
elles fragilisent notre 

harmonie et sapent notre 
désir de vivre ensemble. 
  
Que faire ? Ouvrir des écoles, 
rénover des écoles, cultiver 
nos écoles. Et c'est pour cette 
raison que je suis heureux 
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d’être parmi vous pour fêter 
une école renouvelée qui 
ouvre officiellement ses 
portes aujourd'hui, en ce 
40ème anniversaire. 
 
Je viens ici pour célébrer 
avec vous les valeurs de 
l'école, celles qui justement 
permettent notamment de 
cultiver les vraies valeurs et 
de contourner les pièges de 
la crédulité et les 
manipulations de charlatans. 
  
Je veux vous parler d'école, 
de votre Ecole, celle dans 
laquelle vous avez investi, 
avec l'appui du canton. 
 
Après quarante ans, les 
installations avaient besoin 
d'une réfection et 
d'adaptations. C'est 
aujourd'hui chose faite. 
Comprenons ensemble le 
sens profond de ce choix. 
 
Votre école est un lieu 
paradoxal : il est un lieu 
d'ouverture et pourtant il 
rassemble sous le même toit 
des petits d'hommes issus de 
quatre communes de 
l'Entremont (pour respecter 
le sens de l'eau, Bourg-Saint-
Pierre, Liddes, Orsières, 
Sembrancher). 
   
L'école où nous sommes 
promeut l'apprentissage, la 
science, les langues, l'art et 
même la culture physique. 
Son périmètre est protégé, 
mais pas clos sur lui-même. Il 
élargit les horizons de l'esprit. 
 
Et en octroyant une vie 
nouvelle à votre école, vous 
optez clairement pour le 
« temps long ». Vous assurez 
le rayonnement universel de 
votre vallée. Vous préparez 
vos enfants et adolescents 

pour leur avenir dans la 
région, dans le canton, dans 
le pays et au-delà de nos 
frontières, dans le monde. 
Car les destinées des élèves 
seront toutes différentes. 
C'est justement cette 
bienheureuse 
complémentarité des talents 
qui garantit la bonne marche 
de la communauté. 
 
L'école est un lieu 
d'apprentissage de 
l'humanité, de ce qu'elle a de 
meilleur. Être homme, c'est 
préférer la raison à 
l'impulsion irrationnelle, c'est 
choisir l'effort de la voie 
normale plutôt que le 
raccourci dangereux du 
chemin sans issue, c'est opter 
pour la patience plutôt que 
céder au tout, tout de suite, 
c'est tomber et savoir se 
relever. L'école est le lieu où 
l'on grandit, corps et âme, 
jusqu'au moment où on 
découvre nos aptitudes, nos 
dons, nos intérêts, notre 
projet de vie. 
  
Mais tout cela prend du 
temps et dans un monde trop 
enclin à céder au temps 
court, l'apologie du temps 
long, celui de l'école, devient 
une évidence. 
  
Car celui qui choisit 
progressivement, après avoir 
perçu ses capacités, sa voie, 
la sienne propre, ne se 
trompe pas. Celui-là sait qu'il 
n'y a pas de voie royale dans 
la formation. Il n'y a que la 
voie que l'on choisit. 
L’apprentissage, les écoles de 
culture générale ou de 
commerce à Martigny, le 
collège à St-Maurice ou à 
Sion, une carrière dans le 
sport ou l'art, peu importe. 

Notre cité a besoin de toutes  
les compétences et 
surestimer la valeur d'une 
voie, c'est méconnaître les 
langages et les expressions 
de l'intellect humain. 
  
L'intellect d'un jeune peut 
avoir des dispositions 
spéculatives particulièrement 
marquées. Celui-là risque 
bien de se sentir à l'aise dans 
les académies et les écoles 
polytechniques.  
Celui dont l'intellect pratique 
est plus vif trouvera 
assurément son 
épanouissement dans les 
multiples filières 
professionnelles. 
 
D'autres encore auront des 
dons bien équilibrés. Ils 
choisiront des métiers qui 
allient des connaissances 
intellectuelles pointues et un 
savoir-faire qui permet 
d'incarner par la main les 
acquis théoriques. 
 
Toutes ces démarches 
intérieures se produiront 
dans les salles de classe, 
dans les couloirs de votre 
école, dans la cour, et elles 
resteront silencieuses, non-
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dites, et pourtant si 
fondamentales. 
 
Dans ERVEO, il y a le mot 
rêve : Dans 20, 30, 40 ans, 
les 200 élèves et étudiants 
d'aujourd'hui repasseront 
devant leur Ecole. Ils y 
entreront peut-être. Et tout 
un monde inscrit en eux les 
habitera à nouveau. Leur 
imaginaire, leur souvenir 
maillera secrètement en eux 
des multiples impressions. Ils 
se diront, peut-être sans le 
formuler: mes racines sont 
ici. Et une parcelle de 
nostalgie amoureuse les 
envahira... 
 
Car ces murs de votre école 
sont de vrais murs porteurs, 
porteurs de vie et 
d'itinéraires. Alors, 
félicitations à tous ceux qui 
ont tiré à la corde de la 
réussite. 
 
En m'écoutant, vous percevez 
sûrement la détermination du 
Département qui veut 
maintenir les écoles de 
proximité, y compris dans nos 

vallées latérales. Car au cœur 
de l'infiniment petit, se cache 
des forces elles aussi infinies. 
  
Nous voulons aussi renforcer 
l'autonomie des centres 
scolaires régionaux, celle qui 
vous permet d'appliquer le 
système intégré. 
 
C'est dans ce même esprit 
que vos classes pour sportifs 
et artistes accueillent 40 
élèves dont 25 skieurs alpins 
et les musiciens. Ces derniers  
nous offrent ce soir quelques 
pièces de choix. Cette filière 
qui repose sur l'implication 
des parents, des entraîneurs 
et des professeurs est un vrai 
plus pour votre région. 
 
Enfin, la scolarisation de 
quelques élèves en situation 
de handicap sera soutenue 
dans le futur, comme elle l’a 
été jusqu’à aujourd’hui. 
 
Mais notre Département veut 
plus encore. Il aspire comme 
vous tous, au calme, à la 
raison et à la sérénité. Ces 
prochains mois, tout sera 

entrepris aussi bien par mon 
service que par le 
Département et le 
Gouvernement pour 
promouvoir la concorde. 
Certes, il n'y a pas de 
solution ou de recette 
miracle, mais nous y 
travaillerons tous ensemble. 
 
Car la seule chose qui 
compte, ce sont nos jeunes. 
Et pour qu'ils soient bien 
entourés et enseignés, leurs 
maîtres doivent pouvoir 
exercer leur art avec 
l'assurance de votre appui et 
de notre appui inconditionnel, 
solide et déterminé. 
  
Pour conclure, je tiens à dire 
à toutes et à tous: bravo 
pour ce que vous avez fait et 
surtout bravo pour ce que 
vous êtes. 
 
Bonne soirée 
 

 Jean-Marie Cleusix, Chef 
du service de l’enseignement 

 

 
Discours de Jean-Michel Tornay 

 
M. le Curé, M. le Chef du 
service de l’enseignement, M. 
le président de l’assemblée 
générale, M. le président de 
la commission scolaire, 
Mesdames et Messieurs les 
invités, chers collègues,  
 
Je vous souhaite la 
bienvenue à l’Ecole Régionale 
de la Vallée d’Entremont ici à 
Orsières pour la partie 
officielle du 40ème 
anniversaire et de 

l’inauguration des 
rénovations. (…) 
 
De septembre 1974 à août 
2014, 40 volées d’élèves ont 
sillonné les couloirs et occupé 
les salles de classe de ces 
bâtiments. Je relèverai 4 
dates :  
- 25 octobre 1974 : 
inauguration officielle de 
l’ERVEO avec le début du 
cycle d’orientation sous la 
direction de M. René 
Gabioud. 

- 1er décembre 1990 : 
inauguration de la nouvelle 
aile nécessaire au 
développement des travaux 
manuels et l’économie 
familiale sous la direction de 
M. Roger Fellay. 
- 28 mai 2004 : fête du 30ème 
anniversaire et inauguration 
de la nouvelle salle des 
maîtres et d’une salle 
supplémentaire. 
- juin 2009 : début des 
travaux d’assainissement des 
bâtiments et des extérieurs 
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divisés en 6 étapes 
concentrés sur les périodes 
de vacances. 

 
Je rends un hommage :  
- aux anciennes autorités 
politiques et scolaires, plus 
spécialement aux présidents 
de l’assemblée générale, et 
aux présidents de la 
commission scolaire,  
Messieurs Raoul Lovisa 
(1974-1989) et Jean-Maurice 
Tornay (1989-2005) qui se 
sont succédé 
 
- aux anciens directeurs, 
Messieurs René Gabioud 
(1974–1982), Guy Formaz 
(1982-1986) et Roger Fellay 
(1986-2001). M. René 
Gabioud a été la cheville 
ouvrière de l’ERVEO située au 
croisement des Dranses de 
Ferret et d’Entremont. Il était 
le président de la commission 
de construction. Il se plaisait 
à relever que le consensus et 
la solidarité entre les quatre 
communes de Bourg-Saint-
Pierre, Liddes, Sembrancher 
et Orsières ont permis la 
réalisation d’une grande 
œuvre au service de nos 
enfants et de notre jeunesse. 
 
(…) 
 
Au terme de cette partie 
officielle, je remercie les 
jeunes musiciens de la 
structure sport-arts-formation 
pour leur prestation de 
qualité ainsi que M. 
Delamorclaz, coordinateur 
des musiciens. 
 
Au nom de mes collègues 
enseignants, je témoigne ma 
reconnaissance aux autorités 
scolaires communales de 

Bourg-Saint-Pierre, Liddes, 
Orsières et Sembrancher 
pour l’investissement 
important consenti dans ces 
rénovations. Nos autorités 
politiques et scolaires 
régionales mettent à la 
disposition de notre jeunesse 
des espaces fonctionnels qui 
rendent également des 
services à l’université 
populaire d’Entremont, aux 
sociétés sportives et 
culturelles. 
 
Un clin d’œil :  
- à Ferdinand Rausis pour ses 
40 ans d’activité au service 
de l’école comme caissier 
- à notre retraité concierge-
cuisinier durant 30 ans, M. 
Pierrot Buisson, son épouse 
Sophie ainsi que les dames 
de nettoyage, Maria Cavé et 
Sophie Pellouchoud, qui ont 
entretenu nos bâtiments avec 
minutie et qui ont permis que 
notre école reste un lieu 
accueillant. 
 
Des remerciements : 
- à nos anciens collègues qui 
ont inculqué aux générations 
d’élèves des valeurs comme 
le respect 
- à mes collègues 
d’aujourd’hui qui essayent 
journellement de faire 
respecter des règles afin de 
créer une ambiance d’école 
agréable et propice à l’étude. 
 
J’adresse un merci tout 
particulier :  
- à mon adjointe de direction 
Sophie Vernay et à notre 
concierge-cuisinier Didier 
Buisson pour leur aide dans 
les préparatifs de cette 
inauguration 

- à tous les enseignants pour 
avoir proposé des thèmes, 
préparé, surveillé les 
expositions présentés et pour 
leur engagement dans la 
mise sur pied des cours de 
cette fin d’après-midi 
- à tous ceux qui ont 
collaboré à l’organisation et 
au bon déroulement de cette 
manifestation : je pense aux 
dames qui nous serviront 
l’apéritif tout à l’heure et aux 
racleurs. 
- à l’architecte M. Maurice 
Thétaz pour l’étroite 
collaboration durant ces 6 
années de rénovation 
(…) 
En 1974, lors de 
l’inauguration, M. Antoine 
Zufferey, chef du 
département de l’instruction 
publique, qualifiait l’ERVEO 
comme un « foyer de culture 
et de progrès pour toute la 
région ». 
 
Santé et bonne soirée à tous. 
 

 Jean-Michel Tornay, 
Directeur de l’ERVEO 
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Article paru dans le Nouvelliste du jeudi 16 octobre 2014 
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Le camp 1CO à Ravoire 
 

Lundi 14 septembre, nous 

avions rendez-vous à l’école, 

où nous nous sommes réunis 

avec les premières et les 

troisièmes années. Monsieur 

le directeur nous a souhaité 

une bonne semaine. Les 1F12 

se sont rassemblés et 

Monsieur Lovey nous a dit 

que c’était une bonne 

occasion pour faire 

connaissance avec au moins 

trois nouveaux élèves. Nous 

sommes tous descendus à la 

gare et nous avons pris le 

train jusqu’à Sembrancher. 

Après cela, nous sommes 

partis pour une longue 

marche… 

Après le pique-nique et une 

longue montée dans les 

vignes de Martigny-Croix, 

nous sommes arrivés devant 

la colonie et nous avons été 

appelés pour prendre 

possession des dortoirs. 

Nous étions tous fatigués et, 

pour nous rafraîchir, une 

bonne douche nous attendait. 

Après une bonne nuit 

surveillée par nos 

enseignants, nous avons 

mangé au réfectoire comme 

d'habitude. Puis, après avoir 

fait la préparation du 

pendule, nous nous sommes 

divisés en deux groupes, car 

il y avait deux activités : la 

visite des Gorges 

Mystérieuses et le pendule. 

La visite des gorges était très 

intéressante et surtout très 

belle. Nous avons pu 

descendre sous les rochers 

pour les voir de plus près. 

Puis, après avoir mangé, 

nous avons inversé les 

groupes. Le pendule était 

aussi très amusant : sauter 

dans le vide donnait 

l’impression de voler. Nous 

sommes revenus à la colonie 

heureux. Le soir, nous 

sommes allés manger, avons 

fait une prière ; nous étions 

prêts à passer une bonne nuit 

pleine d’étoiles dans les yeux.  

Jeudi matin, nous nous 

sommes levés pour 

monter à l'Arpille. 

C'était une rude 

montée mais très 

sympathique. Quand 

nous sommes enfin 

arrivés en haut, le 

Père Yves Sarrasin, 

qui nous avait 

accompagnés, a 

célébré la messe. 

Puis, nous nous 

sommes dépêchés 

de redescendre à la 

colonie car la pluie 

n'allait pas tarder à 

tomber. Le soir 

venu, trois étudiants 

sont venus nous 

présenter leur 

voyage humanitaire 

en Inde. Puis, nous sommes 

allés dormir, épuisés par la 

longue journée que nous 

venions de passer. 

La nuit passée, on était parti 

pour une nouvelle journée 

d'activités. On s'est bien 

amusés tout au long de la 

journée : on a construit des 

arcs, des brancards, on est 

allé chercher des pives, des 

fleurs et encore bien d'autres 

choses dans la forêt. Le soir, 

nous nous sommes réunis 

devant un bon feu en 

mangeant des marshmallows 

pour bien finir la semaine de 

camp. Le dernier jour, nous 

avons replié nos bagages et 

rangé nos chambres et nous 

sommes descendus au pas de 

course en direction de 

Martigny. Arrivés à la 

Fondation Pierre Gianadda, 

nous avons commencé la 

visite. Quelques heures plus 

tard, nous sommes allés 

pique-niquer aux alentours 

de l’amphithéâtre et nous 

sommes remontés en train. 

Arrivés à Orsières, nous nous 

sommes rendus à la messe 

de clôture en compagnie des 

3CO. Nous avons pu 

visionner des images 

tournées durant cette 

semaine qui restera 

inoubliable pour nous. 

 
 Cynthia Lattion, Lorie 

Crettex, Jonathan Théry, 1CO 
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Le camp 2CO 
 

Lundi : 
Lundi matin, nous sommes 
allés le matin à l’école. Les 
élèves ont été séparés en 
trois groupes pour trois 
postes : 
 Présentation du camp 
 Explications et recherches 
de DVA 

 Vérification du matériel 

Après avoir effectué ce 
tournus, vers 11h30, nous 
avons pris le bus jusqu’à 
Champex où nous avons 
pique-niqué. Ensuite, nous 
sommes partis en forêt. 
Alors, Monsieur Sarrasin nous 
a entraîné à la technique de 
base. Après, nous sommes 
retournés sur la route damée 
pour récupérer. La descente 
a été suivie du retour à la 
gare d’Orsières. Ce fut une 
belle journée ensoleillée, une 
journée d’initiation à la peau 
de phoque mais surtout de 
test de notre matériel. 
Mardi : 
Après avoir testé notre 
matériel maintenant en ordre, 
nous avons entamé notre 
longue montée à l’hospice du 
Grand-Saint-Bernard. Arrivés 
à la deuxième cheminée, 
nous nous sommes 
requinqués avec un joli 
pique-nique en groupe. Le 
soleil s’était levé, il 
commençait à faire chaud. 

Nous étions tous contents 
d’être arrivés à l’hospice. Les 
chanoines et bénévoles nous 
ont chaleureusement  
accueillis autour d’un thé 
chaud avec une tranche de 
pain accompagnée d’une 
branche de chocolat. Nous 
avons ensuite fait la 
connaissance d’André et 

d’Anne-Marie, des 
accompagnants, puis 
nous avons fait la 
reconnaissance des 
lieux. Nous avons 
visité avec eux le 
musée, l’église, la 
crypte et les trésors de 
l’hospice. Après avoir 
choisi les dortoirs, 
nous avons eu droit à 
un excellent souper. 
Nous étions tous 

fatigués, alors nous sommes 
allés nous coucher après une 
prière à la crypte. 
Mercredi : 
Les guides nous ont amenés 
jusqu’au Col Fenêtre. Le 
groupe A est descendu 
jusqu’aux Lacs et les B sont 
redescendus à la place de 
pique-nique. Ils ont attendu 
que les A reviennent avant 
de dîner en groupe. Nous 
avons ensuite entamé la 
montée jusqu’à l’hospice. 
Le soir avant de dormir, 
nous avons regardé le film 
sur l’expédition Everest : 
Eric Berclaz, un de nos cinq 
guides, a essayé de gravir ce 
sommet mais 
malheureusement sans 
succès. 
Jeudi : 
Le mont que nous avons 
atteint est le Mont-Fourchon, 
situé à 2904m d’altitude. Le 
vent était de la partie ce jour-
là. Après avoir bien mangé, 

comme d’habitude, nous 
sommes rentrés à l’hospice. 
Le soir, à partir de 19h30 
environ, des activités ont été 
organisées à l’extérieur : 
course de relais, jeu de vise, 
Colin-maillard,… Tous épuisés 
par cette longue et 
magnifique journée, nous 
sommes partis avec joie 
rejoindre notre lit. 
Vendredi : 
Après nous être réveillés à 
7h30, nous avons fait notre 
sac, rangé nos dortoirs puis 
sommes descendus déjeuner 
à 8h00. Nous nous sommes 
rendus à la crypte où 
quelques élèves ont animé la 
messe qui s’est poursuivie 
dehors. Pour notre dernière 
randonnée, nous sommes 
allés au Col Est. Après un 
détour des A, nous nous 
sommes tous réunis pour 
partager notre dernier repas 
ensemble à l’Alpage de la 
Pierre. Après quelques photos 
souvenirs, nous sommes 

redescendus prendre le bus 
pour rejoindre la gare 
d’Orsières. 
Ce fut une magnifique et 
inoubliable expérience, merci 
à tous ! 
 

 Tous les participants du 
camp 2CO 
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Le camp 3CO : des souvenirs plein la 
tête 

 
Du 15 aux 19 septembre, 58 
élèves accompagnés de six 
professeurs ont pris la route 
du Bouveret, à vélo et depuis 
Martigny. Arrivés sur place, 
tout le monde a profité d’une 
baignade glacée dans le 
Léman. 
  

La suite de la semaine a été 
rythmée par les différentes 
activités sportives qui ont 
rencontré un franc succès 
(notamment la sortie à 
Aquaparc, source de 
nombreux souvenirs). 
 

Au final, ce camp aura permis 
aux élèves de renforcer leurs 
liens, de faire naître de 
nouvelles amitiés et découvrir 
leurs enseignants sous un 
nouveau jour. 
 

 Les élèves de la 3CO3 et 

Benoît Perraudin 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le livre d’or des souvenirs 

 

« Laura qui fait la chenille 
avec son sac de couchage » 

« Les nouveaux couples qui 
se forment » 

« Les réveils de Madame 
Yule » 

« La mémorable sortie à 
Aquaparc » 

« Les chants de Corentin dans 
la chambre » 

« Les tournois de baby-foot » 

« Les profs qui font du 
toboggan » 

« Les nuits dans le couloir » « Rires, confiance et amitié » 
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40 ans, hiver ou printemps ? 
 

Quarantième anniversaire de 
l’école oblige, la traditionnelle 
pièce de théâtre des élèves 
de troisième année s’est 
intéressée de plus près à la 
crise censée accompagner ce 
millésime. Des professeurs 
soucieux de ne pas vieillir 
trop vite ou assumant 
maladroitement une rechute 
en adolescence, entourés par 
des élèves ne sachant pas 
exactement que penser de 
cet âge si éloigné de leurs 
préoccupations quotidiennes, 
voici en quelques lignes la 
trame de la douzième pièce 
de Youri Silian. Les 6-7-9-11 
et 12 mai derniers, 60 élèves 
en fin de scolarité obligatoire 
ont interprété « 40 ans, hiver 
ou printemps? ». Comme à 
l’accoutumée, les parents et 
la population ont fait un bon 
accueil à nos élèves lors de la 
vente des billets, puisque 

toutes les places étaient 
vendues plusieurs jours avant 
la première. 
 
Les élèves et les professeurs 
n’ont pas ménagé leurs 
efforts pour mettre en scène 
ce spectacle en cinq actes. Il 
faut effectivement savoir qu’à 

part deux 
répétitions 
générales, toute 
la préparation se 
passe en dehors 
du temps scolaire. 
Depuis janvier, les 
acteurs ont appris 
leur texte, se sont 
entraînés à jouer 
avec la bonne 
émotion et ont 
répété leurs 
chants. Pour la 
première fois, le 
quatrième acte a 
été partiellement 
écrit et mis en 
scène par des 
élèves dans le 
cadre de leur 
projet personnel. 
Un défi 
supplémentaire 
pour ces jeunes 

qui en plus de jouer et 
chanter durant cinq 
représentations, assurent le 
service du repas ainsi qu’une 
bonne partie des rangements 
et nettoyages. 
 
Au début du mois de juin, les 
jeunes se sont rendus à 
Paris, dans une franche 
bonne humeur. Ils ont eu 
l’occasion d’assister à deux 
spectacles professionnels qui 
leur ont remémoré leur 
propre prestation sur les 
planches et admiré les 
monuments qui font la 
renommée de la capitale 
française : la Tour Eiffel, le 
Sacré-Coeur de Montmartre, 
la cathédrale Notre-Dame, 
l’Arc de Triomphe, etc. 
 
Ce projet est également le 
moyen de donner du sens à 
l’enseignement du français et 
d’impliquer les jeunes dans 
un projet qui ne peut être 
réussi que si tous tirent à la 
même corde. 
 

 Josué Lovey 
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Article paru dans Paroisses Vivantes d’avril 2015 
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Être(s) responsables 
 

Le chemin vers l’acquisition 
de l’autonomie et vers l’âge 
adulte amène nos jeunes à 
prendre progressivement de 
plus en plus de responsabili-
tés. Mais que signifie « être 
responsable » ? Qu’implique 
une prise de responsabilité ? 
Le questionnement autour de 
cette thématique nous 
accompagna tout au long de 
cette année scolaire 2014-
2015, avec pour objectif 
d’encourager chacun à 
grandir en devenant un être 
responsable. 
Chaque classe choisit alors 
une activité qui lui permit de 

prendre des responsabilités 
au sein de notre école : aide 
scolaire apportée à des 
camarades, soutien à des 
personnes âgées, 
organisation de jeux pour les 
élèves et les professeurs 
pendant les récréations, 
préparation d’un repas à la 
cantine, travail d’une 
séquence de français en 
autonomie, promotion du 
thème dans l’école, ou encore 
exposition de photos sur le 
sujet. 
Les élèves planifièrent, 
organisèrent et mirent en 
place également un après-

midi récréatif pour toute 
l’école. Ils le firent avec un 
bel engagement et beaucoup 
de sérieux, et le résultat 
s’avéra à la hauteur ! Les 
différents postes proposés 
permirent à chacun de 
s’adonner dans la bonne 
humeur à des activités riches 
et variées et de passer tous 
ensemble un beau moment 
de partage.  Merci et encore 
bravo à tous ! 
 

 Marika Fellay 

 

 

« Nous avons organisé un tournoi de 
badminton pour les profs. Cette activité s’est 
bien déroulée, mais on s’est rendu compte 
qu’il nous fallait beaucoup de temps et de 
l’organisation. »  Matéo 
     

 

« C’est assez compliqué 
d’organiser des activités. Ça 
implique une grande 
participation et de la 
motivation. On avait tous 
quelque chose à faire et si 
quelqu’un oubliait sa 
responsabilité, toute l’activité 
était chamboulée. » Tina 

 

« J’ai trouvé sympa d’organiser la 
dégustation de sirops, même si c’était 
difficile de faire respecter les règles à 
certains élèves. J’ai adoré m’occuper 
du poste ; il y avait une bonne 
ambiance. » Mégane 

« Ça nous a permis d’être 
plus responsables, 
d’apprendre à nous 
débrouiller en cas 
d’imprévus, à trouver des 
solutions. » Murielle 

« Ça nous aura démontré que, 
quand on met en place une 
activité, il faut s’impliquer et 
donner de sa personne. »         
Quentin 
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Echanges linguistiques 2014-2015 
 

Pour la 3ème année 
consécutive, l’ERVEO a pris 
part au programme 
d’échange « Deux langues - 
Ein Ziel ». Cette année, nous 
échangions avec 2 écoles : 
celle de Kehrsatz (près de 
Berne) et celle de 
Thierachern (près de 
Thoune). 36 élèves sur les 62 
en première année y ont pris 
part. Certains ont dû y 
renoncer pour des raisons 
sportives. 
14 élèves souhaitent refaire 
un échange l’année 
prochaine. 
Je profite de ces quelques 
lignes pour saluer, une fois 
encore, le courage des élèves 

qui ont osé partir et pour 
encourager les autres à 
tenter une fois l’expérience 
au cours des 2 prochaines 
années. Merci également aux 
familles qui se sont engagées 
dans l’aventure ! 
Bel été à tous et… viel 
Spass ! 

 
 Carole Vernay Grossrieder 

 

A l'école, nous apprenons 
l'allemand depuis la troisième 
primaire. Parler allemand 
avec des personnes 
francophones n'est pas 
très passionnant. C'est 
pour ça que les élèves de 
première année de 
l'ERVEO ont la possibilité 
de participer à un échange 
linguistique avec le canton 
de Berne. Bien entendu, 
ce n'est pas obligatoire, 
mais c'est une belle 
expérience pour 
progresser dans la langue 
parlée par la majorité des 
Suisses. 
Cette année, ce sont les 
Valaisans qui ont eu le 

privilège de choisir leur 
correspondant. Pour cela, 
nous recevons des feuilles 
avec plusieurs informations 
sur la personne. Nous les 
choisissons en fonction de 
leurs loisirs, leurs animaux et 
leurs caractéristiques. 
Malheureusement, il est 
difficile de faire le bonheur de 
tout le monde. 

Pour faire plus ample 
connaissance, les élèves 
s'écrivent des lettres qui sont 

envoyées par l'école. 
Certaines fois, on peut être 
déçu, car on se rend compte 
que ce n'est pas l'adolescent 
qui nous correspond 
vraiment. 
Les élèves participant à 
l'échange sont séparés en 
deux groupes : ceux qui 
accueillent en premier et 
partent en deuxième et les 
autres qui font le contraire. 
Le tout se déroule du samedi 
7 au dimanche 15 mars. Le 
transfert entre Berne et le 
Valais a été organisé le 
mercredi 11 mars par les 
professeurs. 
En général, l'échange 
linguistique motive les élèves 
à parler allemand. Plus 
rarement, heureusement 
d'ailleurs, cela peut être le 
contraire. Personnellement, 
j'ai apprécié l'échange et ce 
peut être une expérience 
renouvelable. 
Merci aux enseignants sans 
qui l'échange n'aurait pas été 
réalisable. 
 

 Lydia Lequint, 1CO
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L’Accordéonyves 
 

La musique est un parcours 
difficile, parfois semé 
d’embûches et mais c’est 
avant tout un choix de vie 
pour certaines personnes. 
Yves Moulin en est un vivant 
exemple ! 
  
Le poussin éclot 
 
Yves Moulin voit le jour le 29 
avril 1986 à l’hôpital de 
Monthey. L’arrivée du petit 
dernier dans la famille est un 
grand bonheur. Il vit une 
enfance heureuse avec des 
parents aimants et avec ses 
deux frères Christian et 
Stéphane. Il effectue son 
école obligatoire à Orsières. 
« A Orsières j’ai passé 
d’excellentes années ! » se 
souvient-il. 

 
… prend son envol 
 
Yves découvre l’accordéon à 
l’âge de 8 ans et prend ses 
premiers cours avec Eric 
Lovey et Véronique Siggen. 

Par la suite, accompagné de 
son cousin Kilian Copt à la 
batterie, il anime ses 
premiers concerts et soirées. 
A la fin des écoles, il fait un 
apprentissage de 
constructeur métallique avant 
d’effectuer son service 
militaire. A 20 ans, diplôme 
en poche, Yves passe à la 
vitesse supérieure dans la 
musique en rentrant au 
CNIMA de Jacques Mornet, à 
Saint-Sauves d’Auvergne. 
« Ce fut un choix difficile 
d’abandonner mes amis et 
ma famille pour la musique, 
mais j’estime avoir pris la 
bonne décision. La musique, 
c’est toute ma vie ! » nous 
dit-il. Dans cette école, il 
côtoiera des grands noms de 
l’accordéon comme Aurélien 

Noël, Nicolas Massoutié, 
Nathalie Bouchex, Louis 
Corchia, Alain Musichini 
et bien d’autres encore. 
 
Parallèlement à ses 
études musicales, Yves 
participe à différents 
concours d’accordéon 
dans lesquels il obtient 
d’excellents résultats. En 
2007, il devient même 
Champion de France 
toutes catégories à 
Paris. Cette même 
année, il obtient une 
brillante 7ème place à la 
Coupe du monde à 
Washington et une 3ème 
place au Trophée 
mondial à Samara en 

Russie. 
En 2008, il se produit à 
l’Eurovision de l’accordéon à 
Ikkalinen en Finlande où il 
finira 5ème. Dans la foulée, il 
termine ses études musicales 
sur une médaille d’or du 

Conservatoire de 
Gennevilliers à Paris. 
 

 
… construit son nid 
 
En 2009, avec une petite 
brochette d’élèves, Yves 
fonde son école : il est alors 
mû par le désir de 
transmettre aux jeunes et 
moins jeunes, tout ce qu’il a 
appris durant sa formation et 
lors de ses voyages à 
l’étranger.  
L’école est très dynamique et 
fait jouer en public ses élèves 
lors d’auditions et de 
concerts. Elle prépare 
également ceux-ci pour 
certains concours nationaux 
et internationaux, ce qui 
représente un grand 
challenge ! 
Chaque année, à Evolène, 
l’école organise des camps 
musicaux regroupant des 
jeunes de nationalités et de 
niveaux différents. 
 
… perd une aile 
 
27 juillet 2012, coup de 
tonnerre ! Grand frein dans la 
vie survoltée d’Yves : un 
terrible accident de moto le 
contraint à rester alité durant 
plusieurs mois. Son coude 
gauche est fortement touché 
et ses rêves d’avenir volent 
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en éclats… Durant cette 
période, un de ses élèves, 
Grégoire Fellay, reprend alors 
le flambeau afin que l’école 
puisse continuer à vivre. 
 
Malgré cette immobilisation 
forcée et toutes les 
opérations subies, Yves ne 
baisse pas les bras. « Je me 
suis accroché à mes rêves et 
me suis battu pour pouvoir 
rejouer de mon instrument » 
confie-t-il. 

 
… mais poursuit quand 
même son chemin ! 
 
Bien lui en a pris puisque, 
depuis janvier 2014, Yves a 
repris les rênes de son école 
et a même fondé 
l’« Académie d’accordéon 
Yves Moulin », laquelle 
compte aujourd’hui plus de 
45 élèves. Il donne des cours 
à Troistorrents, Martigny, 
Evolène et Orsières. Yves est 

toujours secondé par 
Grégoire qui s’occupe des 
élèves du Val d’Hérens. 
« Même quand l’arbre est 
pourri, il y a toujours une 
petite branche à laquelle 
s’accrocher… ». 
 
Avec l’espoir, tout est 
possible ! Yves Moulin en est 
la preuve incarnée.  
 Samuel Thétaz 

 Samuel Thétaz, 3F11

 

 
 

Top Chef, c’est trop top ! 
 
Cette belle aventure a 
commencé un matin quand 
on a vu les inscriptions au 
tableau d’affichage. Madame 
Rausis m’a convaincue de 
participer au concours qui 
portait sur la tarte aux 

pommes. Il y avait aussi deux 
ou trois de mes amies. 
  
Ma première recette était une 
tarte aux pommes au 
caramel. Ma tata m’a 
beaucoup aidée pour trouver 

mes recettes 
durant toute la 
compétition. Avec 
Laura Del Sordo 
nous avons été 
qualifiées pour la 
finale régionale de 
Martigny où nous 
devions réaliser 
un gratin de 
légumes. 
 
Une fois de plus, 
ma tata m’a prêté 
main forte, ce qui 
a abouti à un 
gratin de légumes 
à la moutarde. J’ai 
passé cette 
nouvelle sélection 
haut la main, à 
égalité avec un 
garçon et une 

fille. Direction la finale 
cantonale. 
 
Pour cette ultime épreuve, 
nous devions utiliser des 
pommes-de-terre. Je dois 
avouer que c’était la plus 
difficile. Mon choix s’est porté 
sur des triangles en feuille de 
Brick avec des morilles et des 
asperges. Nous étions neuf 
candidats. Parmi eux se 
trouvait un seul garçon. Le 
niveau de la finale était très 
élevé. Nous avions un jury 
très expérimenté, avec 
comme président M. 
Germanier, chef trois étoiles. 
Et finalement, le seul garçon 
de la compétition a remporté 
le premier prix. Mais nous 
avons tous reçu de très 
beaux prix ! 
 
Je suis très heureuse d’avoir 
participé à cette aventure 
durant laquelle j’ai rencontré 
des gens extraordinaires. 

 
 Justine Formaz, 3F24
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Triangles à la pomme de terre 
Découvrez la recette de Justine lors de la finale cantonale de Top Chef  

 

 
Ingrédients :              
 
- Feuilles de Brick 
     
- Pommes de terre (400 gr., agria, Praz-de-fort)     
 
- Asperges (1 botte, de Saxon) 
 
- Morilles (25 gr., Praz-de-fort) 
 
- Echalote (1)       
 
- Beurre (25 gr.)                                                
 
- Crème  (1,5 dl - 2 dl) 
 
- Bouillon (petit bout) 
 
- Huile d'olive 
 
- Assaisonnement  
 
- Bicarbonate de soude 
 
Laver, peler et couper les pommes de terres puis, les cuire 30-35 minutes. 
Faire tremper les morilles, peler les asperges (garder les pointes d'asperges 
et les cuire 7 minutes maximum avec du bicarbonate, couper le fond). 
Hacher l'échalote, faire revenir avec la moitié des morilles, ajouter les 
tronçons d'asperge. 
Faire la purée, ajouter crème + assaisonnement, mélanger le tout. Réserver 
2 cs. 
Farcir les feuilles de Brick, les badigeonner avec du beurre. Cuire 30 min à 
200° 
SAUCE 
Farce ajouter crème, huile d'olive, rectifier l'assaisonnement et mixer. 

http://p8.storage.canalblog.com/82/81/544817/56375000.jpg


 Rapport 2014-2015  ERVEO  
 

 page 45 

 
Texte écrit lors d’un examen d’expression écrite en classe. Après avoir vu une scène du 
film « La ligne verte » qui se déroule en 1935 dans un pénitencier en Louisiane, et où 
sont détenus les condamnés à la chaise électrique, les élèves se sont glissés dans la 
peau de l’un des gardiens de cette prison et ont rédigé un portrait physique et 
psychologique du nouveau détenu. Le texte devait s’insérer entre l’introduction et la 
conclusion proposées (en gras). Voici l’une des productions des élèves : 
 

John Coffey 
 

 « Depuis quelques 
minutes, mes collègues et 
moi-même nous nous 
affairions pour préparer 
l'arrivée du nouveau 
détenu. Paul, notre 
gardien-chef tenait 
particulièrement à ce que 
les prisonniers jouissent 
malgré tout d'un 
environnement paisible et 
humain. Ce jour-là, ce fut 
l'insupportable Percy qui 
nous amena notre 
nouveau pensionnaire, et 
je restai interdit devant le 
personnage qui s'avança 
jusqu'à nous ! » 
 
J'observai alors, avec 
stupéfaction la silhouette de 
cet homme. Sa carrure 
imposante me fit frissonner, 
comme les dernières paroles 
des condamnés qui nous 
suppliaient de les épargner. 

A chacun de ses pas, la 
musculature du détenu se 
contractait de plus en plus.  
 
Lorsqu’il arriva à notre 
hauteur, je pus le contempler 
en détail. Il transpirait 
beaucoup sous une chemise 
pourtant fine et des 
salopettes en jeans sales. Il 
avait peur, cela se lisait dans 
son regard. Son nez épaté 
retombait sur sa large 
bouche. 
 
En colère, le visage de cet 
homme m’aurait sûrement 
glacé le sang. Mais là, son 
expression trahissait un 
sentiment d'angoisse, de 
peur et d’innocence. L'opinion 
que je m’étais faite de lui se 
concrétisa lorsqu'il ouvrit la 
bouche. Il me sembla alors 
honnête. Son comportement 
trahissait une grosse envie de 

parler à quelqu'un, d'être 
réconforté. J'aurai voulu qu'il 
me raconte son passé, son 
histoire, sa raison d'être ici. 
Puis, mon collègue ôta des 
larges mains de John la 
chaîne en fer qui les reliait. 
Son crâne chauve, éclairé par 
le faible halo lumineux du 
couloir, redevint comme le 
teint sombre du reste de son 
corps. Nous le fîmes passer 
dans sa cellule et il parut 
alors désespéré, recherchant 
du confort auprès de nous, 
comme un nouveau-né lors 
de son brusque changement 
d'horizon. 
 
Il tendit sa large main 
espérant que Paul la lui 
serrerait. Ce dernier lui rendit 
une main hésitante, puis, il 
sortit du nouveau logement 
dérisoire du curieux 
pensionnaire. 
 
« La porte de la cellule se 
referma sur John, faisant 
naître en moi un curieux 
sentiment de malaise. Je 
me doutais déjà qu'avec 
ce drôle de bonhomme 
dans notre bloc, la vie 
dans le pénitencier allait 
être boulversée. » 

 

 Thierry Reichenbach, 3F12
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Personnel enseignant 
 

En août 2014, nous avons accueilli 3 nouvelles enseignantes : Caroline Balleys, enseignante 
spécialisée, Nicole Darbellay, enseignante de soutien pour élève allophone et Julie Cacheiro, 
enseignante spécialisée engagée par le CPHV. 
 
Notre effectif s’élève à 22 enseignants (engagés par le cycle), soit 9 femmes et 13 hommes. 
 
 

POSTES - ENSEIGNANTS -ACTIVITE MOYENNE : 
 
Nombre de postes à plein temps :  =    = 16.5 
 
Nombre réel d'enseignants en activité   = 21 
 
Activité moyenne par enseignant : =  = 20.4 périodes 
 

Taux moyen d'activité :  =            . 100 = 78.5 % 
 
 

LISTE DU PERSONNEL ENSEIGNANT 2014-2015 
 
Mme  Caroline BALLEYS API 

M. Matthieu BENDER MATH, INFO, SCI, EDC, SOUT Tit 2CO 

M. Thierry BOBILLIER MATH, INFO, ACM, SCI 

M.  Gilles BOLIS FRA, EDC, ANGL, MATH Tit 1CO 

Mlle Julie CACHEIRO Aide CPHV 

Mme Nicole DARBELLAY Soutien pour élèves allophones  

M. Thomas DELAMORCLAZ FRA, EPH, EDC, ANGL, coordinateur artistes Tit 2CO 

Mme Marika FELLAY-DAVOLI FRA, ALL, EDC, médiatrice Tit 1CO 

M.  Jonas FROSSARD MUS 

Mme Florence Hélène GABIOUD EF 

M. Benoît GASPOZ FRA, ANGL, EDC, ECR, GHC, FRA renf, 

  FRA dév Tit 2CO 

M.  Christian GREGOIRE FRA, MATH, SOUT, PROJ PERS, MATH renf Tit 3CO 

Mme Line LATTION API 

M.  Josué LOVEY FRA, ALL, EDC, SOUT, ECR, 
                                                          échanges linguistiques Tit 1CO 

M.  Pierre-Alain METROZ FRA, SCI, GHC, ECR  

M.  Benoît PERRAUDIN FRA, ECR, SOUT, GHC, EDC  Tit 1CO 

Mlle Emilie RAUSIS FRA, EDC, GHC, AV, SCI Tit 3CO 

M. Eric SARRASIN EPH, ACM, coordinateur SAF 

M.  Youri SILIAN FRA, GHC, INFO, EF, PROJ PERS, 

  act. sportives, pdt ASAFO Tit 3CO 

M.  Christophe TACCHINI FRA, ALL, AV, PROJ PERS Tit 3CO 

Mlle Sophie VERNAY MATH, EDC, ALL, SCI, MATH dév Tit 2CO 

Mme Carole VERNAY GROSSRIEDER ALL, ANGL, échanges linguistiques, soutien 

   pour élèves allophones   

Mme Anita YULE ANGL, EPH  

 

428

26

428

21

26

4.20



 Rapport 2014-2015  ERVEO  
 

 page 47 

 

 
REMPLACEMENTS 

2014-2015 : 
 
Pour remplacer des professeurs à 
l’armée, en service civil, en congé 
maternité, malades ou hospitalisés, 
nous avons fait appel aux services 
de :  
Fabienne Bochatay 
Aliocha Laura Coiana 
Emilie Thomas 
Nicolas Sarrasin 
Gaël Mermoud 
Aurélien Maschitti 
Benjamin Perruchoud 
Olivier Gabioud  

 
À toutes et à tous, nous adressons nos vifs remerciements pour leur disponibilité et leur 
engagement au service de nos élèves. Merci également à tous les maîtres qui ont assuré des 
remplacements durant leurs heures libres au cours de cette année scolaire. 
 

Carnet rose 
 

Cette année, ce sont quatre nouvelles petites frimousses qui sont venues grossir le rang des 
enfants du corps enseignant.  
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Interview de Jean-François Bobillier 
 

Quel est votre sentiment 
au moment de quitter 
l’ERVEO ? 
N'ayant travaillé que 
quelques années à l'ERVEO et 
surtout au rythme d'une 
journée par semaine, il m'a 
été difficile de participer 
activement et avec une 
grande implication à la vie de 
l'école. Du coup, je ne 
ressens pas d'émotion 
particulière et c'est peut-être 
plus facile ainsi... 
 
Depuis quand travaillez-
vous à Orsières ?  
Depuis 2005. 
 
Pourquoi avez-vous 
décidé de quitter 
l’ERVEO ? 
Essentiellement pour des 
raisons pratiques, notamment 
celle de concentrer les heures 
d'enseignement sur un seul 
site, à savoir sur celui du CO 
d'Octodure.  
 

Quels sont vos projets 
pour la suite ? 
Oh, ils ne manquent pas : 
poursuivre l'enseignement de 
la musique au CO, 
transmettre ma passion pour 
la direction d'ensembles à 
vent au Conservatoire de 
Sion, assumer quelques 
engagements ponctuels 
comme directeur ou jury, 
revenir à mes racines 
musicales en reprenant la 
direction de la fanfare Echo 
d'Orny, terminer en 2016 une 
formation de 3 ans à l'institut 
de formation aux ministères 
de Fribourg (animateur 
pastoral), et surtout essayer 
d'être un bon époux et père 
de famille.   
 
Comment s’est déroulée 
la collaboration avec les 
différents collègues et la 
direction ? 
La collaboration a été 
excellente. J'ai apprécié la 
simplicité des échanges, et le 

soutien apporté lors de ma 
première année... difficile ! 
 
Quels sont vos meilleurs 
souvenirs ?  
Les quelques jours passés 
aux camps 1CO ! Avec un vol 
en hélicoptère suite à une 
situation un peu scabreuse 
(!) et une partie de ping-
pong qui m'a valu une 
luxation de l'épaule... 
 
Quel message voulez-
vous laisser en quittant 
cet établissement ?  
MERCI, tout simplement. 
 

 L’équipe de rédaction 

 

 In memoriam 
 

 
"Il y a toujours une étoile dans le ciel, 

Comme une invitation à se lever pour partir, 
Comme un signe qui jamais ne se lasse." 

 

Freddy DARBELLAY 
professeur de gymnastique à l’ERVEO de 1974 à 1998 

nous a quittés le jeudi 21 mai 2015. 

 



 Rapport 2014-2015  ERVEO  
 

 page 49 

Au revoir à Monsieur le Curé  
Jean-Michel Girard 

 

Monsieur le Curé, Monsieur 
le Prévôt, 
 
C’est la dernière messe que 
vous célébrez aujourd’hui 
pour les élèves et les 
maîtres de l’ERVEO en 
qualité de curé d’Orsières et 
des paroisses de 
l’Entremont. 
Vicaire d’Orsières de 1974 à 
1977, puis curé dès 2004, 
vous avez été membre de 
la commission scolaire de 
l’ERVEO durant 5 ans 
comme représentant du 
clergé. Vous allez nous 
quitter prochainement pour 
endosser d’autres 
responsabilités. En effet, le 
21 octobre  2014, les 
chanoines du Grand-Saint-
Bernard vous ont élu 
comme Prévôt de la 
congrégation. Nous vous 
félicitons pour cette élection 
à la Prévôté. 
 
Merci Monsieur le Curé, de 
nous avoir accompagnés, 
soutenus, encouragés dans 
nos cheminements de foi. 
Je pense à votre 
engagement durant les 
camps d’automne, plus 
particulièrement dans 
l’accompagnement des 
élèves de 1ère année malgré 
les multiples tâches liées à 
votre fonction. Vous avez 
cru, comme nous les 
maîtres, comme les parents 
de nos élèves, à la valeur 
de cette expérience basée 
sur les 3 piliers que 
représentent la vie en 
groupe, l’effort physique, la 
réflexion et la spiritualité 

dans le respect des 
convictions de chacun. 
Chaque enseignant se 
souviendra de vos 
compétences mises à 
disposition dans toutes les 
tâches aussi bien à la 
cuisine à laver les 
casseroles qu’à la 
préparation d’un feu de 
camp. Nous nous 
souviendrons aussi de votre 
sens de l’accueil, lorsque 
vous nous receviez à la 
cure lors de la clôture des 
camps. 
 
Vous avez participé 
activement à la mise sur 
pied de 5 voyages spirituels 
et culturels pour les élèves 
de 2ème et 3ème année : 
Rome en 2007, 2009, 2013, 
2015 et Assise en 2011. A 
chaque voyage à Rome, 
vous vous êtes investi dans 
le programme des visites 
pour faire découvrir aux 
élèves les richesses 
historiques de la ville 

éternelle. Les jeunes se 
souviendront de ce guide 
qui parcourait les quartiers 
d’un pas alerte. 
Vous avez toujours répondu 
présent à nos sollicitations 
durant l’année scolaire : 
mot d’accueil lors de la 
rentrée scolaire, messe de 
clôture, soutien dans les 
moments difficiles… 
Nous garderons de vous le 
souvenir d’un prêtre 
accueillant et ouvert au 
dialogue, d’une personne 
humble et discrète au 
service de l’autre et d’un 
homme d’action respectant 
les personnes dans leur 
choix de vie. 
Au nom des autorités 
scolaires, du personnel 
enseignant, des 
collaborateurs, des élèves 
de l’ERVEO, je vous formule 
les meilleurs vœux dans vos 
nouvelles responsabilités au 
service de l’Eglise. 
 

 Jean-Michel Tornay 



 Rapport 2014-2015  ERVEO  
 

 page 50 

1F11 – La classe de Marika Fellay 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BOBILLIER Florentin Jean-François 16.06.2002 Orsières 

2 CRETTON Thomas Michel 22.07.2002 Orsières 

3 EMONET Lisa David 09.04.2002 Sembrancher 

4 HUBERT Léa Michel 25.05.2002 Orsières 

5 HUBERT Murielle Christian 11.11.2001 Orsières 

6 JACQUEMETTAZ Tina Léah 22.05.2002 Liddes 

7 JORAY Laurian Charles-André 15.04.2002 Praz-de-Fort 

8 LATTION Ludovic Pierre-Yves 30.12.2001 Orsières 

9 LATTION Matéo Georges-André 08.04.2002 Orsières 

10 LOVEY Mégane Gratien 16.10.2001 Liddes 

11 MARQUIS Quentin Simon 23.10.2001 Liddes 

12 MONNET Damien Jean-Maurice 05.12.2001 Liddes 

13 MOULIN Bridgit Pierre-Martin 05.04.2002 Sembrancher 

14 NAING Grace Soe 24.12.2001 Orsières 

15 VOUILLOZ Chantal Xavier 02.03.2002 Bovernier 
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1F12 – La classe de Josué Lovey 
 

 
 
 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 COPT Ariane Olivier 18.06.2002 Praz-de-Fort 
2 CRETTEX Lorie Charles-Henri 09.09.2002 Orsières 
3 DARBELLAY Elsa Raymond 27.11.2001 Orsières 
4 EMONET Mathilde Pierre 07.06.2002 Sembrancher 
5 FARQUET Nicolas Bernard 04.01.2002 Orsières 
6 FAVRE Thibaut Stéphane 25.06.2002 Riddes 
7 GILLIOZ Léa Claudy 06.06.2002 Riddes 
8 LATTION Cynthia Jérôme 28.03.2002 Orsières 
9 LEQUINT Lydia Samuel 30.03.2002 Liddes 

10 LOVEY Emilie Florian 26.03.2002 Orsières 
11 MARET Noémie Yves 10.12.2001 Lourtier 
12 MARQUIS Maude Frédéric 11.12.2001 Liddes  
13 REY Thomas Sébastien  29.04.2002 Orsières 
14 RICHARD Kilian Patrice 16.04.2002 Orsières 
15 RODUIT Luc Olivier 01.03.2002 Versegères 
16 TERRETTAZ Gaëlle Louis 17.10.2001 Chamoille 
17 THERY Jonathan Patrice 02.12.2001 Liddes 
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1F23 – La classe de Benoît Perraudin 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BALLEYS Sandy Freddy 10.02.2002 Bourg-St-Pierre 

2 BRESSOUD Yaëlle Sven 13.06.2002 Orsières 

3 BRUCHEZ Camile Michel-Etienne 19.12.2001 Orsières 

4 DOS SANTOS RODRIGUES André Rafael 23.04.2002 Orsières 

5 DUMOULIN Valérie Stéphane 11.01.2002 Orsières 

6 EXQUIS Sarah Serge 17.12.2001 Liddes 

7 MAY Faustine Raoul 24.04.2002 Orsières 

8 MURISIER Célien Benoît 18.06.2001 Orsières 

9 OLIVEIRA ROCHA Catarina Paulo 05.12.2001 Orsières 

10 PELLOUCHOUD Servane Léon 07.09.2001 Orsières 

11 PEREIRA DA SILVA José Carlos José Manuel 17.02.2001 Orsières 

12 PINTO MONTEIRO Sara Antonio 06.02.2002 Sembrancher 

13 RAUSIS Jonas Emmanuel 01.02.2002 Orsières 

14 RODRIGUES LEITE Jessica Nelson 11.07.2002 Sembrancher 

15 SARRASIN Line David 13.11.2001 Orsières 
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1F24 – La classe de Gilles Bolis 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BENDER Damien Eric 16.06.2002 Sembrancher 

2 COENDOZ Tristan Stéphane 04.09.2001 Rive-Haute 

3 DINIS CARRICO Catarina João Francisco 25.08.2001 Orsières 

4 FORMAZ Maxime Denis 18.10.2001 Orsières 

5 GAY Lucien Eric 08.03.2002 Bourg-St-Pierre 

6 GONÇALVES Rùben Miguel 21.01.2002 Sembrancher 

7 HENRIQUES MARQUES Jessica Jorge 02.05.2001 Liddes 

8 KACZMAREK Przemyslaw Karol 30.09.2002 Orsières 

9 MARQUIS Samuel Nicolas 13.06.2002 Liddes 

10 MENDEZ Estel François 16.12.2001 Orsières 

11 MORET Anna Jean-Jérôme 27.06.2002 Orsières 

12 PERGOLA Noemi Dominico 04.09.2002 Orsières 

13 PILLET Coline Stéphane 10.02.2001 Liddes 

14 ROUILLER Lorie Frédéric Comby 25.08.2002 Orsières 

15 VEROLET Maéva Nicolas 21.03.2001 Praz-de-Fort 
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2F11 – La classe de Benoît Gaspoz 
 

 
 
 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BALLEYS Sarah Claude 06.12.2000 Liddes 
2 DARBELLAY Florian Cédric 11.09.2001 Sembrancher 
3 DAVOLI Enzo Conrad 21.03.2001 Praz-de-Fort 
4 FELLAY Noémie Eddy 11.09.2001 Trient 
5 FURLETTI Célestine Patrice 31.08.2001 Chamoille 
6 GABIOUD Laure Pierre-Henry 30.08.2001 Orsières 
7 GREGORIO Antonin Luis Manuel 28.08.2001 Sembrancher 
8 LATERZA Pauline Yvan 21.06.2001 Orsières 
9 LATTION Romain Georges-André 17.11.2000 Orsières 

10 LESDOS Marguerite Laurent 13.07.2001 Champex 
11 LONFAT Mathys Christophe 24.03.2001 La Fouly 
12 METROZ Johan Alex 13.02.2001 Orsières 
13 NUNES DA FONSECA Tania José 22.02.2001 Chandonne 
14 PAVLOVIC Nesta Petr 04.03.2001 Fully 
15 PIERROZ Josselin Stéphane 07.03.2001 Liddes 
16 POUGET Sacha Frédéric 07.09.2001 Orsières 
17 REBORD Eugénie Pierre-Etienne 23.11.2000 Sembrancher 
18 REUSE Apolline Stéphane 13.02.2001 Orsières 
19 RICHARD Camille Patrice 04.10.2000 Orsières 
20 SARRASIN Céline Yannick 06.05.2001 Praz-de-Fort 
21 SCHERS Ludovic Vincent 05.04.2001 Orsières 
22 THETAZ Estelle Sébastien 03.08.2001 Orsières 
23 TORNAY Lisa Mathieu 23.10.2000 Orsières 
24 VOUILLAMOZ Romain Bertrand 17.02.2001 Liddes 
25 VOUTAZ Audrey Paul-Cyrille 24.04.2001 Champsec 
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2M12 – La classe de Sophie Vernay 
 

 
 
 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BERNHARD Antoine-Frédéric Michaël 20.10.2001 Sembrancher 
2 BOISSET Perrine Jean-Pierre MORET 03.12.2000 Martigny 
3 BONVOISIN Emma Nicholas 25.04.2001 Liddes 
4 CORTHAY Emric Philippe 07.09.2001 Le Châble 
5 DARBELLAY Line Patrick 03.06.2001 Liddes 
6 FIORA Sarah Michel 23.01.2001 La Fouly 
7 GABIOUD Luca Bernard 25.10.2000 Orsières 
8 HIROZ Thomas Michel 16.02.2001 Villette 
9 JORIS Sébastien Pierre-Alain 19.01.2001 Bourg-St-Pierre 

10 KIEFFER Camille Jacques 11.06.2001 Fully 
11 KIEFFER Pauline Jacques 11.06.2001 Fully 
12 LATTION Alexis Pierre-Alain 03.07.2001 Orsières 
13 LONFAT Anaëlle Raphaël 19.01.2001 Orsières 
14 MAILLARD Noé Frédéric 27.08.2001 Orsières 
15 MICHAUD Samuel Patrice 12.11.2000 Liddes 
16 MOREIRA AMARAL Luis Filipe Manuel Luis 26.03.2001 Sembrancher 
17 RIBORDY Célien Monique 22.02.2001 Sembrancher 
18 RICHARD Kevin Stéphane 08.04.2011 Orsières 
19 THETAZ Alissa Carole 14.06.2001 Orsières 
20 TORNAY Arnaud Simon 29.04.2001 Orsières 
21 TROILLET Justine Jean 15.10.2000 La Fouly 
22 VERNAY Kilian Lionel 11.11.2000 Orsières 
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2F23 – La classe de Thomas 
Delamorclaz 

 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BERARD Yanick Eddy 27.06.2001 Orsières 

2 BISELX Noémie Fabrice 23.07.2001 Orsières 

3 BUEMI Yann Vincent 10.12.1999 Praz-de-Fort 

4 COPT Rose Michel 14.06.2001 Orsières 

5 COSTA ANTUNES Nelson Paulo 14.04.2000 Sembrancher 

6 DARBELLAY Elodie Jean-Paul 04.07.2001 Orsières 

7 FARIA VIEIRA Catarina Anibal 11.11.2000 Sembrancher  

8 FARQUET Julie Philippe 13.02.2001 Orsières 

9 GAY Fabien Samuel 07.02.2001 Liddes 

10 LATTION Antoine Pascal 13.07.2000 Orsières 

11 LATTION Dylan Alexandre 22.09.2001 Liddes 

12 MAILLARD Jonas Nicolas 15.07.2001 Orsières 

13 TARAMARCAZ Charlène Alain 07.11.2001 Sembrancher 
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2M24 – La classe de Matthieu Bender 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BALLEYS Morgane Freddy 03.12.1999 Bourg-St-Pierre 

2 BLOYET Mathieu Stéphane 19.11.2000 La Fouly 

3 CAMPOS DE MELO Samantha Antonio 06.03.2001 Orsières 

4 DA SILVA Lisa Firmino 06.02.2001 Liddes 

5 FELLAY Quentin Alphonse 17.11.2000 Orsières 

6 JACQUEMETTAZ Elise Cédric 08.12.2000 Orsières 

7 LO CICERO Romain Pierre 29.11.2000 Bourg-St-Pierre 

8 MOREIRA AMARAL Miguel Ângelo Manuel Luis 26.03.2001 Sembrancher 

9 NERVITTO Chloé Stéphane JACCOUD 11.05.2000 Sembrancher 

10 OEHLE Ryan Stéphane 29.05.2000 Orsières 

11 PEREZ FERNANDO Cristiana Isabel Jorge 04.10.2000 Orsières 

12 PERROT Alexandre Noël 21.08.2001 Sembrancher 

13 PUIPPE Léna Jean-François 09.03.2001 Orsières 

14 ROSSOZ Mélissa Pierre-Alain 22.02.2001 Montagnier 

15 SCHNEIDER Malika François 25.08.2000 Orsières 
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3F11 – La classe de Youri Silian 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BENDER Céline Eric 19.02.2000 Sembrancher 

2 BRUCHEZ Corentin Jean-Louis 13.08.2000 Lourtier 

3 DARBELLAY Thomas Narcisse 08.09.2000 Liddes 

4 DEL SORDO Laura Félix 12.10.1999 Sembrancher 

5 EMONET Aline Christophe 27.02.2000 Chamoille 

6 FARQUET Bruno Christian 18.12.1999 Villette 

7 FERNANDEZ SOARES Vitor  11.09.1999 Martigny 

8 FERRAZ Diogo Paulo 29.03.2000 Sembrancher 

9 GAY André Eric 10.05.2000 Bourg-St-Pierre 

10 GENOUD Ivy Vincent Moulin 19.02.2000 Sembrancher 

11 LATTION Audrey Jérôme 01.12.1999 Orsières 

12 LOVEY  Marianne Florian 24.06.2000 Orsières 

13 MONNIER Léo Gilles 13.10.2000 Hermance 

14 PIERROZ Noah Stéphane 01.01.2000 Liddes 

15 THETAZ Samuel Olivier 14.03.2000 Orsières 
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3F12 – La classe de Christophe Tacchini 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BESSE Alison William 09.03.2000 Bruson 

2 DARBELLAY Léon Romain 06.09.2000 Liddes 

3 GABIOUD Camille Cédric 26.01.2000 Liddes 

4 KACZMAREK Christophe Karol 15.06.2000 Orsières 

5 LELONG Mélissa Pascal 20.03.2000 Sembrancher 

6 LOVEY Pierre Sébastien 19.10.1999 Orsières 

7 MAILLARD Zara Antoine 03.09.1999 Verbier 

8 MAYE Louis Jean-Paul 02.03.2000 Prarreyer 

9 MOULIN Romy Blaise 12.01.2000 Liddes 

10 PRALONG Marc Jacques 24.03.2000 Orsières 

11 REICHENBACH Thierry Christian 25.01.2000 Martigny 

12 RICHARD Justine Willy 06.07.2000 Orsières 

13 SARRASIN Antoine Yannick 03.03.2000 Praz-de-Fort 

14 SARRASIN Ilona Michaël 24.08.2000 Orsières 

15 SILVA FREITAS Ana Beatriz Filipe 07.06.2000 Orsières 
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3F23 – La classe de Christian Grégoire 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 BAPST Amaëlle Jean-Louis 22.09.2000 Orsières 

2 BRUCHEZ Maxime Michel-Etienne 09.06.2000 Orsières 

3 CVETKOVIC Nemanja Zivorad 25.02.2000 Orsières 

4 FERREIRA MOREIRA Ana Catarina José 16.04.1999 Orsières 

5 GIROUD Evan Thierry 17.08.2000 Orsières 

6 HUBERT Cyrille Christian 27.03.2000 Orsières 

7 MENDEZ Romain François 09.01.2000 Orsières 

8 METRAILLER Jeanne Gabriel 09.05.2000 Sembrancher 

9 MICHELLOD Tanguy Nicolas 17.09.2000 Sembrancher 

10 ORIHUEL CAMPOY Noelia Juanjose 21.01.2000 Sembrancher 

11 PERROUD Mathias Patrick 29.07.1999 Orsières 

12 PUIPPE Samanta Pierre-André 21.10.1998 Orsières 

13 RIAND Loïc Raphaël 17.11.1999 Sembrancher 

14 TERRETTAZ Tristan Samuel 26.05.2000 Sembrancher 

15 TORNAY Romain Gérald 26.08.2000 Orsières 
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3F24 – La classe d’Emilie Rausis 
 

 
 

 Nom Prénom Filiation Naissance Domicile 

1 ANCAY Emile Fabrice 03.02.2000 Bourg-St-Pierre 

2 BOBILLIER José Thierry 22.06.2000 Orsières 

3 CRETTEX Guillaume Charles-Henri 09.12.1999 Orsières 

4 FERRARI Karim Michel 16.01.2000 Liddes 

5 FIGUEIREDO JOSE Liliana Fernando 24.11.1999 Orsières 

6 FORMAZ Justine Jean-Pierre 10.02.2000 Praz-de-Fort 

7 FROSSARD Justine Bernard 03.04.2000 Sembrancher 

8 LOCHER Thaïs Roland 12.08.1999 Montagnier 

9 MARQUIS Axel Nicolas 12.06.2000 Liddes 

10 MORET Nolan Yan 13.06.2000 Fully 

11 PINTO DIAS Rafael Antonio 27.01.2000 Orsières 

12 ROSIER Bruno Bernard 16.12.1999 Orsières 

13 SALVADOR Dylan Hervé 11.06.2000 Liddes 

14 VOUILLOZ Nathan Xavier 29.10.1999 Bovernier 

15 VOUTAZ Déborah Nicolas 15.07.2000 Sembrancher 
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Calques des classes 2014/2015 
 

 

 

 

3F12 – La classe de Christophe Tacchini 

3F23 - La classe de Christian Grégoire 3F24 - La classe d’Emilie Rausis 

1F12 – La classe de Josué Lovey 1F11 – La classe de Marika Fellay 

1F24 – La classe de Gilles Bolis 
 

2F11 – La classe de Benoît Gaspoz  

1F23 – La classe de Benoît Perraudin 

2M12 – La classe de Sophie Vernay 

2F23 – La classe de Thomas Delamorclaz 2M24 – La classe de Matthieu Bender 

3F11 – La classe de Youri Silian 
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Grille horaire des CO du Valais romand 
pour l’année scolaire 2015-2016 

 
 

 1CO 2CO 3CO 

    
Disciplines à niveaux    

Français  6 6 6 

Mathématiques 5 5 5 

Allemand* 3 3 3 

Sciences (en classes hétérogènes en 1CO) 2 3 2 

Total disciplines à niveaux 11 (+5) 17 16 

 
 

   
    
Disciplines en groupes hétérogènes    

Anglais 3 3 2 

Histoire – Citoyenneté 1.5 1.5 1.5 

Géographie  1.5 1.5 1.5 

Ethique et cultures religieuses 1 1 1 

Activités créatrices et manuelles 1 1 1.5 

Arts visuels 1 1 1 

Musique 1 1 1 

Éducation physique 3 3 3 

Économie familiale 1 1 1.5 

Informatique 1   

Projets personnels 1 1 1 

Discipline accentuée   1 

Total disciplines en groupes hétérogènes 16 15 16 

 

 

 

Total grille horaire 32 32 32 

 

 
 

* L’allemand, dans le nouveau cycle, n’est pas une branche à niveaux en 1CO et est 
enseigné dans des classes hétérogènes de 10 à 14 élèves. 
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Plan de scolarité 2015-2016 
 
 

Début de l'année scolaire :  Jeudi 20 août 2015 à 7h55 
Clôture :  vendredi 24 juin 2016 à 16h00 
Durée totale de la scolarité :  44 semaines 
Durée effective :  38 semaines 
Congé hebdomadaire :  mercredi après-midi et samedi entier 
Horaire quotidien : de 7h55 à 11h30 le matin 
  de 13h35 à 16h20 l'après-midi 

 
CONGES ET VACANCES 
 
Automne :  du vendredi 16 octobre 2015  le soir 
 au lundi  2 novembre 2015 le matin 
 
Immaculée Conception :  le mardi 8 décembre 2015     
 
Noël :  du mercredi 23 décembre 2015 à midi 
 au jeudi  7 janvier 2016 le matin 
 
Carnaval :  du vendredi  5 février 2016 le soir 
 au lundi  15 février 2016 le matin 
 
Pâques : du jeudi 24 mars 2016 le soir 
 au lundi  4 avril 2016 le matin 
 
Ascension : du mercredi 4 mai 2016 à midi 
 au lundi  9 mai 2016 le matin 
 
Pentecôte :   le lundi   16 mai 2016 
 
Fête-Dieu :   le jeudi   26 mai 2016 
    
 Camp d’automne 1CO-3CO : du lundi 14 septembre au vendredi 18 septembre 2015 
 Camp d’hiver 2CO  : du lundi 7 mars au vendredi 11 mars 2016 
 

 
REMARQUES 
 
Toute demande de congé doit être adressée par écrit (pages réservées à la fin du 
carnet de devoirs et de communications) à la direction, au moins 2 jours avant la date 
souhaitée. 
L’autorité scolaire prie les parents de respecter ce plan de scolarité pour la planification 
des vacances familiales. 

 


